
Mercado projeta 
para 2,96% a 
expansão da 

economia  
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Governo Federal
e setor imobiliário 

divergem sobre 
reforma tributária
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‘Saber 
Envelhecer’

Polícia Civil investiga morte supostamente 
causada por erro em procedimento no PA
A pedido da família de Giovanni Aparecido Alves, a Polícia Civil de Umua-
rama instaurou inquérito para apurar a morte do homem de 25 anos de 
idade que, inicialmente, sofreu lesões causadas por um acidente doméstico 
e foi levado até o PA (Pronto Atendimento). Depois de oito dias, passando 
por procedimentos médicos, ele perdeu a vida. O corpo foi levado ao IML 

para exames de necropsia, patológico e toxicológico. O delegado chefe da 
7ª Subdivisão Policial, Gabriel Meneses, está acompanhando pessoalmente 
o caso e informou que aguarda apenas o resultado dos exames para dar 
andamento às investigações. Profissionais de saúde que atenderam a 
vítima também estão sendo ouvidos pelos investigadores.

ASSESSORIA/SECOM
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O Tribunal de Contas do Estado do Paraná realizou o curso sobre o ‘Prestação de Contas Anual dos Prefeitos – 
PCA’, sistema que as prefeituras devem ter para apresentar dados ao Programa de Avaliação de Contas Muni-
cipais de Governo (ProGov). Umuarama foi representada pela equipe de profissionais da Controladoria Interna 
Municipal no evento que lotou o auditório do Conselho Regional de Contabilidade, em Curitiba. O Município apre-
sentou sua experiência ao realizar o projeto, desenvolvido em parceria com o TCE, que faz a gestão de informa-
ções que contribuem com a melhoria das políticas públicas locais, principalmente em áreas como educação, saú-
de, assistência social, administração financeira, previdência e transparência.  l 13

Parceria TCE 
e PrefeituraProjeto facilita 

o cancelamento 
de internet e 
de telefonia

l 4

Deixar animal 
preso dentro de 
carro pode gerar 
multa de R$ 2 mil

l 5

  
A Associação dos Pais e 
Amigos dos Autistas de 
Umuarama (AMA), entidade 
que presta um importante 
serviço em favor das pessoas 
com transtorno de espectro 
autista, finalmente terá uma 
sede ampla e adequada para 
o atendimento às dezenas 
de pacientes que são 
acompanhados diariamente 
com uma série de serviços 
e atividades. l 12

Sede da AMA

Palestra na Alep
sobre as normas 

para licitação 
e contratação 

l 6

A
S

S
E

S
S

O
R

IA
/S

E
C

O
M

TCE-PR



2 GERAL  Terça-feira, 17 de setembro de 2024 @tribunahojenewsumuarama

Emails

diretor@tribunahoje.jor.br

comercial@tribunahoje.jor.br

Uma publicação de Jornal Oparana S/A - CNPJ: 
21.819.026/0003-06

Redação, administração, publicidade
Rua Des. Lauro Lopes, 3663 - Centro Empresarial Piemont 

II - Sala 07
CEP 87.501-210 - Umuarama/PR
Telefone Central (44) 3056-6050    

Direção-Geral
Clarice Roman
Direção de Jornalismo
Paulo Alexandre de Oliveira
Editor Local
Alex Miranda
alexmirandareporter@gmail.com
www.tribunahoje.jor.br

REPRESENTANTE NACIONAL
Merconeti

(41) 3079-4666

Umuarama

expediente

Nublado com 
pancadas de chuva

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % JUL AGO ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,38 -0,02 2,85 4,24

IGP-M (FGV) 0,61 0,29 2,00 4,26

IGP-DI (FGV) 0,83 0,12 2,07 4,23

Índice JUL AGO SET

IGP-M (FGV) 1,0245 1,0382 1,0426

IGP-DI (FGV) 1,0288 1,0416 1,0423

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,50%  | TJLP: 6,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:5ª parcela

vence em 30/09, com juros Selic de 3,57%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

15/8 a 15/9 0,5712 0,5712 0,0708

16/8 a 16/9 0,5675 0,5675 0,0672

17/8 a 17/9 0,5676 0,5676 0,0673

18/8 a 18/9 0,5714 0,5714 0,0710

19/8 a 1/9 0,5763 0,5763 0,0759

Ações % R$

Petrobras PN +1,39% 37,21 

ItauUnibanco PN -0,03% 37,00 

Bradesco PN -0,77% 15,43 

Azul PN +10,91% 5,49 

CSN  Mineração ON +6,93% 7,10 

Embraer ON -5,30% 49,18

IBOVESPA: +0,18% 135.118 pontos

Iene 140,84

Libra est. 0,76

Euro 0,90

Peso arg. 961,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,0% 5,5090 5,5100 -2,2%

PTAX  (BC) -0,9% 5,5201 5,5207 -2,4%

PARALELO -1,0% 5,4100 5,8200 -1,7%

TURISMO -1,0% 5,4100 5,8000 -1,7%

EURO -0,6% 6,1395 6,1407 -1,8%

R$/m2 JUL AGO %m %ano %12m

Paraná 2.396,21 2.402,82 0,28 4,62 5,03

Norte 2.333,69 2.354,10 0,87 4,74 12,41

Oeste 2.373,06 2.450,99 3,28 4,87 5,31

DÓLAR 16/09

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 16/09 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

JUL AGO SET
TJLP (%) 6,91 6,91 6,91

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 1.004,50 -1,75 5,0%

FARELO out/24 320,10 1,70 6,7%

MILHO dez/24 410,75 -2,50 4,6%

TRIGO 45627 587,50 -7,25 6,3%

SOJA 123,65 -1,3% 7,1% 122,00

MILHO 51,62 0,0% 3,6% 51,00

TRIGO 78,94 -0,1% 4,5% 80,00

BOI GORDO 242,58 0,2% 3,4% 235,00

SUINO 8,67 -0,1% 7,8% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 16/09 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 16/09 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 16/09 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 132,00 0,0% 6,5%

SOJA Paranaguá 141,00 0,0% 9,3%

MILHO Cascavel 55,00 1,9% 1,9%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,29

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.407,06 guaranis

Nublado

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Terçah

27 10 h
h

26 15

Quarta

h
Terçah

17 11 h
h

17 11

Quarta
Curitiba

Fases da lua
Crescente
10/10 - 15h56

Nova
02/10- 15h50

Minguante
24/09 - 15h52

Cheia
17/09 - 23h36

Mercado financeiro projeta em 2,96%
a expansão da economia em 2024

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o crescimento da 
economia brasileira neste ano 
subiu de 2,68% para 2,96%. 
A estimativa está no Boletim 
Focus divulgado ontem (se-
gunda-feira, 16), na pesquisa 
semanal desenvolvida pelo 
Banco Central (BC) com a pro-
jeção para os principais indica-
dores econômicos.

A revisão de 0,28 ponto per-
centual para cima ocorre após a 

divulgação do Produto Interno 
Bruto (PIB – a soma dos bens 
e serviços produzidos no país) 
do segundo trimestre do ano, 
que surpreendeu e subiu 1,4% 
em comparação ao primeiro 
trimestre. De acordo com o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), na compara-
ção com o segundo trimestre de 
2023, a alta foi de 3,3%.

Para 2025, a expectativa 
para o PIB permaneceu em 1,9. 

Para 2026 e 2027, o mercado fi-
nanceiro também projeta ex-
pansão do PIB em 2%, para os 
dois anos.

Em 2023, também supe-
rando as projeções, a econo-
mia brasileira cresceu 2,9%, 
com um valor total de R$ 10,9 
trilhões, de acordo com o IBGE. 
Em 2022, a taxa de crescimento 
havia sido 3%.

A previsão de cotação do 
dólar está em R$ 5,40 para o 

fim deste ano. No fim de 2025, 
a previsão é que a moeda nor-
te-americana fique em R$ 5,35.

INFLAÇÃO
Nesta edição do Focus, a 

previsão para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) – considerada a 
inflação oficial do país – em 
2024 passou de 4,3% para 
4,35%. Para 2025, a projeção 
da inflação ficou em 3,95%. 

Para 2026 e 2027, as previsões 
são de 3,61% e 3,5%, respecti-
vamente.

A estimativa para 2024 está 
acima da meta de inflação, 
mas ainda dentro de tolerân-
cia, que deve ser perseguida 
pelo BC. Definida pelo Conse-
lho Monetário Nacional (CMN), 
a meta é de 3% para este ano, 
com intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para cima 
ou para baixo.

Economia recuou 0,1% na passagem de junho para julho
A economia brasileira re-

cuou 0,1% na passagem de 
junho para julho, mas acu-
mula alta de 3,4% no trimestre 
móvel encerrado em julho ante 
o mesmo período de 2023.

Os números são do Monitor 
do PIB elaborado pela Funda-
ção Getulio Vargas (FGV). O 
estudo se propõe a ser uma 
espécie de previsão do PIB. O 
levantamento registra, ainda, 
que o PIB cresceu 5,4% em 
julho de 2024 na comparação 
com o mesmo mês de 2023. 
Em 12 meses, a expansão cal-
culada ficou em 2,7%.

A coordenadora da pes-
quisa, Juliana Trece, avalia 
que o recuo de 0,1% de junho 
para julho quebra uma sequên-
cia de oito meses seguidos de 
alta. “Embora seja uma queda, 
pontua-se que seja de pe-
quena magnitude e registrada 

após o forte crescimento em 
junho (1,6%); o maior do ano 
até o momento”, afirma a eco-
nomista.

Ela aponta que segmentos 
que se destacaram no PIB do 
segundo trimestre do ano 
apresentaram recuo, como 
indústria e o consumo das 
famílias.

No entanto, destaca a con-
tinuidade do crescimento do 
setor de serviços e dos inves-
timentos. “Sendo o primeiro 
a atividade econômica de 
maior peso na economia; e o 
segundo, o principal respon-
sável pela expansão da capa-
cidade produtiva”.

TRIMESTRES MÓVEIS
De acordo com a FGV, para 

haver “melhor compreensão 
da trajetória” da economia é 
feita uma análise dos dados 

por meio de trimestres móveis, 
comparados com o mesmo pe-
ríodo do ano anterior, já que 
esse recorte de tempo apre-
senta “menor volatilidade”.

Em relação ao consumo 
das famílias, o trimestre en-
cerrado em julho cresceu 
4,5%. Houve avanço em todas 
as categorias pesquisadas: 
produtos não duráveis, durá-
veis, semiduráveis e serviços. 
“Padrão observado desde o 
final de 2023”, acentua.

A Formação Bruta de Capi-
tal Fixo (FBCF) - indicador que 
mostra o comportamento dos 
investimentos - cresceu 6%, 
“com grande destaque para 
o componente de máquinas e 
equipamentos”.

EXPORTAÇÕES EM ALTA
As exportações registra-

ram expansão de 0,7%. Ape-

sar do resultado no campo 
positivo, é uma grande de-
saceleração em relação a 
trimestres anteriores. No tri-
mestre terminado em abril, 
por exemplo, a alta foi de 
11,8%. “A redução da forte 
contribuição positiva de 
produtos agropecuários co-
labora para esta redução de 
crescimento [das exporta-

ções] ao longo do ano”, disse.
As importações, que atuam 

como redutor do PIB, uma vez 
que bens e serviços importa-
dos deixam de ser produzidos 
no Brasil sendo fornecidos por 
outros países, cresceram 16%, 
maior resultado do ano.

Em termos monetários, a 
FGV estima o PIB acumulado 
até julho em R$ 6,587 trilhões.

Sol Nublado
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Governo Federal e setor
imobiliário divergem
sobre reforma tributária

Em tramitação na Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE) do Senado, o projeto de 
lei complementar que regu-
lamenta a reforma tributária 
pode sofrer uma nova altera-
ção, que poderá fazer o texto 
voltar à Câmara. O governo e 
o setor imobiliário se opõem 
em torno do novo sistema de 
tributação sobre a venda de 
imóveis por empresas.

O projeto estabelece que 
as vendas de imóveis novos 
por empresas, chamadas de 
incorporações, terão uma alí-
quota reduzida em 40%, o que 
equivalerá a 16,78% do Im-
posto sobre Valor Adicionado 
(IVA). O cálculo considera a 
alíquota padrão de 27,97% 
calculada pelo Ministério da 
Fazenda após a aprovação do 
texto na Câmara dos Deputa-
dos. As vendas de imóveis por 
pessoas físicas continuarão 
não tributadas, como ocorre 
atualmente.

O setor imobiliário critica as 
mudanças. Segundo a Câmara 
Brasileira da Indústria da Cons-
trução (Cbic), a carga tributá-
ria média sobre o segmento 
está entre 6,4% e 8%. A Cbic 
e outras entidades do setor, 
como a Associação Brasileira 
de Incorporadoras Imobiliárias 
(Abrainc), defendem a eleva-
ção do redutor da alíquota pa-
drão de 40% para 60%, o que 
reduziria a alíquota de IVA para 
11,98% e, segundo o setor teria 
impacto neutro sobre o setor.

A equipe econômica, no en-
tanto, afirma que os 16,78% de 
alíquota efetiva do texto atual 
nem sempre refletirão a carga 
tributária final. Isso porque 
haverá um redutor social de 
R$ 100 mil sobre o valor tribu-
tado, o que reduzirá o IVA para 
os imóveis populares.

O Ministério da Fazenda 
também esclarece que o im-
posto não incidirá sobre todo 
o valor do imóvel, mas sobre 
a diferença entre o custo da 
venda e o valor do terreno. 
No caso de compra de vários 
imóveis para a construção de 
um prédio, a soma do valor 
dos imóveis será deduzida do 

Adiamento
As pressões do setor imobiliário e de outros setores podem 

provocar o adiamento da regulamentação da reforma tributá-
ria. Isso porque o projeto de lei complementar terá de voltar 
à Câmara, caso o texto seja alterado. O aumento no redutor, 
no entanto, poderá trazer um efeito colateral. A ampliação 

de setores com tratamento especial poderá levar a um novo 
aumento da alíquota padrão do IVA. Isso porque o benefício 
para um segmento é compensado pelos demais setores da 

economia. A decisão da Câmara dos Deputados de ampliar a 
lista de produtos isentos da cesta básica fez o Ministério ele-
var, de 26,5% para 27,97%, a estimativa de alíquota do IVA. 

Com a decisão, o Brasil passou a ter a maior alíquota 
do mundo para esse tipo de imposto, superando a da 

Hungria, que cobra 27%.

imposto.
As ressalvas não conven-

ceram o setor imobiliário. 
Em audiência na CAE, no fim 
de agosto, o presidente da 
Abrainc, Luiz Antonio França, 
defendeu não apenas o au-
mento do redutor, mas um 
regime de transição que pre-
serve a carga tributária atual 
para empreendimentos inicia-
dos antes da entrada em vigor 
do IVA.

CÁLCULOS DIFERENTES
A equipe econômica e o 

setor divergem nos cálculos 
dos custos. Segundo o Minis-
tério da Fazenda, o novo sis-
tema tributário reduzirá em 
3,5% os custos de um imóvel 
popular novo (avaliado em 
R$ 200 mil). No entanto, um 
imóvel de alto padrão novo 
de R$ 2 milhões ficará 3,5% 
mais caro. A pasta ressalta 
que a reforma pretende insti-
tuir a tributação progressiva, 
diminuindo os tributos para a 
população mais pobre e ele-
vando para os mais ricos.

As construtoras rebatem o 
argumento. Segundo a Cbic, o 

Minha Casa, Minha Vida, cujos 
imóveis cairão de preço, cor-
respondem a apenas 15% do 
valor de vendas no mercado 
imobiliário, apesar de o pro-
grama habitacional estar re-
gistrando execução recorde.

A Associação Brasileira do 
Mercado Imobiliário (ABMI) 
apresentou cálculos do IVA a 
ser pago conforme as faixas 
de valores dos imóveis. Se-
gundo as projeções, é que a 
carga tributária aumente da 
seguinte forma: 15,4% maior 
para imóveis de R$ 240 mil; 
30,7% maior para imóveis de 
R$ 500 mil; 48,8% maior para 
imóveis de R$ 1 milhão; 51,7% 
maior para imóveis de R$ 2 mi-
lhões; 68,7% maior para os lo-
teamentos; 55,12% maior nos 
custos de intermediação de 
imóveis; 58,6% maior nos cus-
tos de administração de imó-
veis e 136,22% nas operações 
de aluguel.

No caso das operações de 
aluguel, a ABMI pede um re-
dutor de 80% no IVA. Segundo 
a entidade, uma alíquota de 
5,59% garantiria impacto neu-
tro da reforma tributária.

Ganhos de eficiência
O Ministério da Fazenda rebate os argumentos. A equipe 

econômica ressalta que o novo sistema tributário permitirá o 
abatimento dos tributos que incidiram sobre os insumos ao 
longo da cadeia produtiva. Apenas os ganhos das construto-
ras serão tributados, com a empresa recuperando o crédito 
do imposto incidente em todas as despesas administrativas, 
como contador, eletricidade, material de escritório, internet 
e outras. O principal argumento, no entanto, diz respeito aos 
ganhos de eficiência do setor de construção civil. Isso porque 
a reforma tributária permitirá ao segmento adotar métodos 

de construção mais eficientes, não utilizadas atualmente por-
que são mais tributadas. Essas tecnologias também podem 

ser integralmente deduzidas nos créditos tributários e, segun-
do a Fazenda, beneficiará os imóveis mais caros.

Sem arrependimento
Em nota 

divulgada na 
manhã de ontem 
(16), o candidato 
à Prefeitura de 
São Paulo, José 

Luiz Datena 
(PSDB), disse não 

se arrepender 
da agressão 

contra o também 
candidato na disputa, Pablo Marçal (PRTB), em debate realizado 
pela TV Cultura no domingo (15). “Errei, mas de forma alguma 

me arrependo. Preferia, sinceramente, que o episódio não 
tivesse ocorrido. Mas, fossem as mesmas circunstâncias, não 
deixaria de repetir o gesto, resposta extrema a um histórico 
de agressões perpetradas a mim e a muitos outros por meu 
adversário”, disse o apresentador de TV. Na ocasião, Datena 

arremessou uma cadeira contra Marçal depois de sofrer 
provocações por parte do empresário, que o questionou sobre 

o processo que sofreu por assédio sexual. Marçal passou a 
madrugada internado no Hospital Sírio Libanês.

Debate em Umuarama
Os candidatos a prefeito 
de Umuarama terão uma 
oportunidade a mais de 
apresentar suas propostas 
aos eleitores do município, no 
debate que será promovido 
através da parceria entre 
os portais OBemdito e 
‘Umuarama News’. Será 
hoje (terça-feira, 17), às 
19h30, com transmissão ao 
vivo, pelos dois veículos de 
comunicação. O debate será 
realizado no auditório do 
Hotel Caiuá, mas o acesso 
só será franqueado aos 
candidatos e três assessores 
previamente cadastrados 
por eles. As regras foram 
discutidas e aprovadas 
pelos coordenadores das 
campanhas no início da última 
semana. A expectativa é que 
os cinco candidatos ao Paço 
da Amizade participem do 
confronto de ideias.

“Queimada”
A ministra do Meio ambiente e Mudança Climática, Marina 
Silva, deve retornar ao Congresso Nacional para ser ouvida 
sobre a situação das queimadas, que se espalham pelo país. 
Desta vez, ela deve falar aos integrantes da Comissão de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável da Câmara. 
O presidente do colegiado, Rafael Prudente (MDB-DF), está 
ajustando uma data com a ministra após o primeiro turno 
das eleições municipais. Por causa do envolvimento dos 
parlamentares nas disputas regionais, a Câmara não terá 
sessões nas próximas semanas.

Horário de verão
O governo quer concluir ainda nesta semana, os estudos sobre a 
viabilidade de retornar o horário de verão. As discussões sobre o 
assunto ainda estão em andamento e são lideradas pelo Ministério 
de Minas e Energia, o Operador Nacional do Sistema Elétrico 
e a Empresa de Pesquisa Energética (EPE). Hoje (17), acontece 
uma reunião do Conselho Nacional de Política Energética, onde 
será discutido o assunto. O comitê inclui ainda representantes 
da Agência Nacional de Energia Elétrica (ANEEL), da Câmara de 
Comercialização de Energia Elétrica (CCEE) e a Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis (ANP).

DIVULGAÇÃO

Quem já confirmou
De acordo com os 
coordenadores dos dois 
portais e organizadores do 
debate, até o final da tarde 
de ontem (16), quatro dos 
cinco candidatos haviam 
conformado presença. Os 
representantes das campanhas 
de Fernando Scanavaca 
(Republicanos), Marcelo 
Adriano (Cidadania), Luciano 
Machado (PT) e Marcelo 
Nelli (PL) participaram da 
reunião sobre as tratativas 
dos detalhes do debate. 
Somente um representante do 
candidato Hermes Pimentel 
(PP) não compareceu. Uma 
das definições aprovadas é que 
os candidatos farão perguntas 
entre si, por ordem de sorteio. 
Para garantir neutralidade, 
a mediação ficará por conta 
de um jornalista de outra 
cidade, contratado da TV 
Bandeirantes.
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Projeto busca facilitar o
cancelamento de serviços
de internet e de telefonia

A Comissão de Transparên-
cia, Governança, Fiscalização e 
Controle e Defesa do Consumi-
dor (CTFC) deve elaborar pare-
cer sobre o projeto de lei que 
busca tornar mais fácil para o 
consumidor o cancelamento 
de serviços como telefonia, in-
ternet e TV a cabo, por exem-
plo. O Projeto de Lei é de au-
toria do senador Ciro Nogueira 
(PP-PI) e espera a designação 
de relator na comissão.

O projeto acrescenta entre 
os direitos do consumidor pre-
vistos no Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) o cancela-
mento da prestação de serviço 
em até 15 dias da formalização 
do pedido, com cancelamento 
imediato da mensalidade. O 
prestador deverá fornecer aos 
consumidores canais específi-
cos para essa finalidade.

A proposta também acres-

Propostas no Senado agravam
penas em crimes de incêndio

Diante do avanço das quei-
madas no Brasil, o Senado vai 
analisar dois projetos de lei que 
buscam endurecer as punições 
para crimes de incêndio. Apre-
sentado na semana passada 
pelo senador Jader Barbalho 
(MDB-PA), um deles visa classi-
ficar incêndios em áreas rurais 
como crime hediondo. O outro, 
de autoria de Humberto Costa 
(PT-PE), começou a tramitar 
no início do mês e aumenta as 
penas para incêndios cometidos 
por grupos.

As propostas respondem ao 
aumento no número de quei-
madas no Brasil, que registrou 
68,3 mil focos em agosto deste 
ano, um crescimento de 144% 
em relação ao mesmo período 
de 2023, segundo o Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe).

Além dos danos ambientais, 
os incêndios têm impacto na 
saúde pública. Conforme o Inpe, 
uma cortina de fumaça chegou a 
cobrir até 60% do território na-
cional, afetando a qualidade do 
ar em diversas regiões do Brasil 
e em países vizinhos. Os biomas 
mais atingidos são a Amazônia 

centa ao CDC, como prática abu-
siva, a recusa ou o não cancela-
mento do serviço e do contrato 
no prazo de 15 dias a partir do 
pedido feito pelo consumidor.

Ciro Nogueira também in-
cluiu no projeto uma decisão 
do Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) que garante ao consumi-
dor que a multa rescisória de 
fidelização deve ser proporcio-
nal ao período de carência. Na 

avaliação do senador, algumas 
operadoras criam cláusulas de 
fidelidade com multas abusi-
vas para quem não as cumpre.

“Nesse sentido, o Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) decidiu 
que, nos contratos de telecomu-
nicação com a cláusula de pre-
visão de permanência mínima, 
aquela que obriga o consumidor 
ao pagamento integral da multa 
rescisória de fidelização deve ser 
considerada exorbitante, uma 
vez que deve ser calculada de 
forma proporcional ao período 
de carência”, afirma o autor.

O projeto recebeu uma 
emenda do senador Mecias de 
Jesus (Republicanos-RR) para 
acrescentar a obrigação de que 
o canal específico para cance-
lamento deverá “ter qualidade 
e tempo de espera semelhan-
tes ao canal disponibilizado 
para novas contratações”.

e o Cerrado, onde as queimadas 
são frequentemente provocadas 
por desmatamento e atividades 
agrícolas.

CRIME HEDIONDO
Aguardando publicação e 

distribuição para as comissões 
temáticas, o projeto de Barbalho 
altera a Lei de Crimes Hediondos 
para incluir o incêndio em áreas 
rurais entre os crimes sujeitos a 
penas mais severas. O senador 
destaca que 199 milhões de hec-
tares, ou 23% do território bra-
sileiro, foram atingidos por in-
cêndios desde 1985, com grande 
parte dos focos localizados no 
Cerrado e na Amazônia.

“Em virtude dos desastres 

ambientais e das perdas de 
vidas que os incêndios provo-
cam todos os anos, é neces-
sário tratar esse tipo de crime 
com maior rigor, aplicando 
penas mais severas e transfor-
mando-o em hediondo”, de-
fende Jader.

CRIME AMBIENTAL
Já a proposta de Humberto 

Costa modifica o Código Penal 
e a Lei de Crimes Ambientais, 
para aumentar a pena em um 
terço para incêndios cometidos 
por duas ou mais pessoas. A 
proposta está na Comissão de 
Constituição e Justiça, aguar-
dando emendas antes da vota-
ção em caráter terminativo.

Projeto estabelece suspensão imediata 
da mensalidade e prazo de 15 dias para 
interrupção do serviço
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Projeto torna queimada em área rural crime hediondo e outro agrava penas para queima-
das provocadas por grupos
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Atendimento
A nova unidade prestará 
atendimento a crianças e 
adolescentes pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS), incluindo 
serviços de média e alta 
complexidade ambulatorial e 
hospitalar, e será referência 
para 4 milhões de pessoas 
de 115 municípios de toda a 
macrorregião Noroeste.

“Assédio Não!”
O Tribunal Eleitoral do Estado 
do Paraná lançou o site 
“Assédio Não!”. A campanha de 
prevenção chamada de ‘Assédio 
Não!’ busca prevenir casos de 
coação, intimidação, ameaça, 
humilhação ou constrangimento 
para influenciar ou manipular 
o voto ou a orientação política. 
O site pode ser acessado 
em computadores, tablets e 
celulares.

Serviços eleitorais
Para que eleitoras, eleitores, 
candidatas e candidatos tenham 
ainda mais facilidade para 
acessar os serviços eleitorais 
e as informações sobre as 
Eleições Municipais de 2024, 
a Justiça Eleitoral disponibiliza 
gratuitamente uma série de 
aplicativos e canais on-line.  
Confira: e-Título, Pardal, Siade, 
Mesário, Boletim na Mão e 
Portal do TSE.  

Teatro Guaíra
Teatro Guaíra, precursor de 
uma das principais casas de 
espetáculos do Brasil, celebra 
140 anos de história este ano. 
O Teatro Guaíra chega aos 
140 anos com olhar para o 
presente e, principalmente, 
para o futuro. Atualmente, 
as produções próprias têm 
ingressos a preços populares, 
de R$ 10 e R$ 20, para atrair o 
público.

Prestação de Contas
O Evento Prestação de Contas 
Anual dos Prefeitos (PCA) 
reuniu aproximadamente 
350 servidores públicos, 
controladores internos de 
municípios paranaenses. 
O encontro aconteceu 
no auditório do Conselho 
Regional de Contabilidade do 
Paraná (CRC-PR), em Curitiba. 
Organizado pela Escola de 
Gestão Pública (EGP), o curso foi 
uma oportunidade para que os 
participantes tomassem contato 

Hospital da Criança
O Hospital da Criança de Maringá foi inaugurado nesta segunda-

feira (16). O hospital tem 24,2 mil metros quadrados de área 
construída. “Estamos inaugurando um dos maiores complexos 

hospitalares infanto-juvenis do Brasil, uma obra gigante, com os 
melhores equipamentos disponíveis para fazer esse atendimento 
e, acima de tudo, um sonho de Maringá e do Paraná”, afirmou o 

Governador Ratinho Junior.

com as inovações introduzidas 
por duas recentes publicações 
do TCE-PR: a Instrução 
Normativa nº 185/24 e a Nota 
Técnica nº 29/2024.

Vestibular
O vestibular dos povos 
indígenas oferece 52 vagas 
em oito universidades: seis 
para cada uma das sete 
universidades estaduais – UEL, 
UEM, UEPG, Unioeste, Uenp, 
Unicentro e Unespar – e 10 
para a UFPR. As inscrições 
são gratuitas e seguem até 3 
de outubro. As provas serão 
em duas etapas, em 24 e 25 
de novembro, em Curitiba, 
Cornélio Procópio, Tamarana, 
Mangueirinha, Manoel Ribas, 
Nova Laranjeiras, Ortigueira e 
Santa Helena. O ensalamento 
será divulgado em 1º de 
novembro. O Paraná tem 63 
aldeias com 36 mil índios.

Vagas de emprego
As Agências do Trabalhador 
do Paraná começam a semana 
com a oferta de  22.033 vagas 
de emprego com carteira 
assinada no Estado. A maior 
parte é para alimentador de 
linha de produção, com 5.814 
oportunidades.  Os interessados 
devem buscar orientações 
entrando em contato com 
a unidade da Agência do 
Trabalhador de seu município.

Terrorismo
A ministra Marina Silva (Meio 
Ambiente) afirmou que o 
Brasil vive um terrorismo 
climático, com pessoas usando 
as altas temperaturas e a baixa 
umidade para atear fogo ao 
país, prejudicando a saúde 
das pessoas, a biodiversidade 
e destruindo as florestas. “Há 
uma proibição em todo o 
território nacional do uso do 
fogo, mas existem aqueles que 
estão fazendo um verdadeiro 
terrorismo climático”.

Apoio
O Ministério da Agricultura 
vai criar medidas para auxiliar 
na recuperação de lavouras 
afetadas por incêndios em 
diversas regiões do país. O 
mecanismo escolhido é o 
remanejamento de valores 
entre programas do Plano Safra 
2024/25 para reforçar linhas já 
existentes para restauração de 
áreas produtivas.
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Deputados analisam multa de R$ 2 mil 
para quem deixa animal preso no carro

O Projeto de Lei 2366/2024 
prevê pena de até R$ 2 mil para 
tutor ou responsável por ani-
mal de estimação que o deixar 
sozinho dentro de veículos es-
tacionados. A Câmara dos De-
putados analisa a proposta.

Na primeira ocorrência, o 
infrator deverá pagar multa 
de R$ 1 mil, que será aplicada 
em dobro em caso de reinci-
dência. Além da multa, o res-
ponsável pelo animal poderá 
ser obrigado a participar de 
programas educativos sobre 
o bem-estar animal.

O valor arrecadado com as 
multas será destinado a pro-
gramas de proteção e bem-es-
tar dos animais.

“Animais deixados sozinhos 
dentro de veículos automoti-
vos, especialmente em dias de 
calor, podem sofrer sérios danos 

Aprovadas emendas do Senado ao projeto dos combustíveis do futuro
A Câmara dos Deputados 

aprovou 16 emendas do Se-
nado ao projeto de lei dos 
“combustíveis do futuro”, que 
cria programas nacionais de 
diesel verde, de combustível 
sustentável para aviação e de 
biometano, além de aumentar 
a mistura de etanol e de bio-
diesel à gasolina e ao diesel, 
respectivamente. A matéria 
será enviada à sanção presi-
dencial.

A maior parte do texto con-
tinua igual ao aprovado pela 
Câmara em março, relatado 
pelo deputado Arnaldo Jardim 
(Cidadania-SP). Ele recomen-
dou a rejeição de apenas seis 
das 22 emendas apresentadas 
pelo Senado. “Resolvemos 
aprovar a maioria das emen-
das por considerar que elas 
contribuem para incrementar 
a utilização de combustíveis 
sustentáveis e de baixa inten-
sidade de carbono, bem como 
para melhoria da tecnologia 
veicular nacional com vistas 
à descarbonização da matriz 
energética de transporte na-
cional”, defendeu.

Entre as mudanças, Ar-
naldo Jardim destacou a par-
ticipação de interessados no 
processo de estabelecimento 
de mandatos de biocombus-
tíveis e na previsão de reali-
zação de análise de impacto 

Diesel verde
O Programa Nacional do Diesel Verde (PNDV), também pensa-
do para incentivar a pesquisa, a produção, a comercialização 

e o uso desse biocombustível, o CNPE fixará, a cada anoa 
quantidade mínima, em volume, de diesel verde a ser adicio-
nado ao diesel de origem fóssil. Uma das emendas aprovadas 

excluiu a data limite de 2037 para o estabelecimento desse 
parâmetro. Esse adicional deverá ser, no mínimo, de 3% por 
volume e levará em conta a comercialização em todo o terri-

tório nacional.

Mistura
Para definir esse volume mínimo, o conselho deverá levar a 
analisar as condições de oferta de diesel verde, incluídas a 

disponibilidade de matéria-prima, a capacidade e a localiza-
ção da produção; o impacto da participação mínima obriga-
tória no preço ao consumidor final; e a competitividade nos 

mercados internacionais do diesel verde produzido no Brasil. 
Como a mistura, em termos de volume, deve ser alcançada 

nacionalmente, a ANP definirá os percentuais de adição para 
cada estado e Distrito Federal, podendo ser diferentes con-

forme diretrizes como a otimização logística na distribuição e 
no uso do diesel verde e a adoção de mecanismos baseados 
em mercado. Outra emenda aprovada permite que a mistura 
de diesel verde ao óleo diesel seja feita apenas às distribui-
doras registradas e autorizadas pela ANP que atenderem a 

requisitos estipulados pela agência.

regulatório na determinação 
de meta anual compulsória 
de redução de emissões de 
gases de efeito estufa no mer-
cado de gás natural.

A nova margem de mistura 
de etanol à gasolina proposta 
pelo projeto passará a ser de 
22% a 27%, podendo chegar 
a 35%. Atualmente, a mistura 
pode chegar a 27,5%, sendo, 
no mínimo, 18% de etanol.

Quanto ao biodiesel, mistu-
rado ao diesel de origem fóssil 
no percentual de 14% desde 
março deste ano, a partir de 
2025 será acrescentado um 
ponto percentual de mistura 
anualmente até atingir 20% 
em março de 2030, segundo 
metas propostas no texto.

Entretanto, a adição deve 
considerar o volume total e 
caberá ao Conselho Nacional 

de Política Energética (CNPE) 
avaliar a viabilidade das metas 
de aumento da mistura, redu-
zir ou aumentar a mistura de 
biodiesel em até dois pontos 
percentuais. A partir de 2031, 
poderá elevar a mistura, que 
deverá ficar entre 13% e 25%.

RASTREAMENTO
Um regulamento definirá 

metodologia para a adoção de 
um sistema de rastreamento 
dos combustíveis do ciclo die-
sel em todos os elos da cadeia 
produtiva a fim de assegurar a 
qualidade.

A adição voluntária de bio-
diesel em percentual superior 
ao fixado será permitida para 
determinados usuários lista-
dos no projeto, devendo isso 
ser informado à Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural e 

à saúde, incluindo hipertermia, 
desidratação e até a morte”, diz 
o autor, deputado Marcos Tava-
res (PDT-RJ). “Além dos riscos fí-
sicos, a situação também causa 
grande sofrimento psicológico 
aos animais, que podem ficar 
ansiosos, estressados e trau-
matizados”.

PRÓXIMOS PASSOS
A proposta será analisada, 

em caráter conclusivo, pelas 
comissões de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentá-
vel; e de Constituição e Justiça 
e de Cidadania.

Para virar lei, o texto precisa 
ser aprovado pela Câmara dos 
Deputados e pelo Senado.

Na primeira ocorrência, o infrator deverá 
pagar multa de R$ 1 mil, que será aplica-

da em dobro em caso de reincidência

DIVULGAÇÃO

Biocombustíveis (ANP): trans-
porte público; transporte fer-
roviário; navegação interior e 
marítima; frotas cativas; equi-
pamentos e veículos usados 
em extração mineral; na gera-
ção de energia elétrica; e tra-
tores e maquinários usados na 
agricultura.

REGULAÇÃO
Outra novidade em relação 

à matriz energética atual é que 
a ANP terá poder de regulação 
e fiscalização sobre os combus-
tíveis sintéticos e a estocagem 
geológica de gás carbônico, 
assim como autorizar a ativi-
dade. O projeto também au-
toriza a Petrobras a atuar nas 
atividades de movimentação 
e estocagem de gás carbônico, 
de transição energética e de 
economia de baixo carbono.

A maior parte do texto continua igual ao aprovado pela Câmara em março. Relator recomen-
dou a rejeição de seis das 22 emendas apresentadas pelo Senado
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Alep terá palestra sobre
normas para licitação
e contratação no Paraná

A Escola do Legislativo em 
conjunto com a Procuradoria e 
a Controladoria da Assembleia 
Legislativa promovem, no pró-
ximo dia 24 de setembro, às 14 
horas, no Plenarinho da Casa, 
a palestra sobre as recentes al-
terações do Decreto Estadual 
nº 10.086 de 17 de janeiro de 
2022. O decreto regulamenta, 
a Administração Pública es-
tadual, direta, autárquica e 
fundacional do Paraná e es-
tabelece normas de licitação 
e contratação e também para 
a aquisição e incorporação de 
bens ao patrimônio público 
estadual e os procedimentos 
para intervenção estatal na 
propriedade privada.

Foram convidados como 
palestrantes, os procurado-
res do Estado do Paraná, Igor 
Gomes da Costa e Bruno Gon-
tijo Rocha para proferir a pa-
lestra sobre as recentes modi-
ficações do Decreto Estadual 
que estabelece as regras para 
concretizar contratações pú-
blicas em todos os sentidos, 
desde procedimentos, aquisi-
ções e serviços.

Para o procurador-chefe 
da Coordenadoria do Consul-
tivo da Procuradoria Geral do 
Estado (PGE/PR), doutor Igor 
Gomes da Costa, “este evento 
é para atualizar os servidores 
sobre as modificações no De-
creto, que é o regulamento 
que faz com que as contrata-
ções possam ser concretiza-
das. Então, se atualizar sobre 
as regras é entender as novas 
normas de licitação para não 
fazer contratações com base 
em legislação desatualizada, o 
que pode gerar prejuízo. Essas 
alterações também visam dar 
maior eficiência para as con-
tratações públicas, por isso, 
utilizar as novas ferramentas 
resulta em contratações mais 
assertivas”.

DECRETO 10.086/22
O Decreto trata de temas 

como a descrição das compe-
tências dos agentes que as-
sumem as funções essenciais 
para as licitações e contrata-
ções públicas, além dos pro-
cedimentos para licitação de 
bens, serviços em geral, obras, 

serviços de engenharia, loca-
ções, alienações, entre outros 
aspectos.

Os órgãos e entidades da 
administração pública esta-
dual são responsáveis pelas 
contratações e devem imple-
mentar processos e estruturas, 
inclusive de gestão de riscos e 
controles internos, para ava-
liar, direcionar e monitorar 
os processos licitatórios e os 
respectivos contratos. Além 
disso, a regulamentação tam-
bém prevê que as contrata-
ções realizadas pelos órgãos 
estaduais devem ser planeja-
das e projetadas centradas no 
desenvolvimento sustentável 
para que haja um equilíbrio 

entre o desenvolvimento eco-
nômico, a preservação do meio 
ambiente, o respeito à cultura 
e a democratização das políti-
cas públicas.

A legislação em questão 
passou por diversos peque-
nos ajustes, dentre elas, a al-
teração no registro de preço, 
algumas alterações da ata 
de registro de preço, para ter 
novas condicionantes de pror-
rogação. Também está pos-
sibilitando a adesão parcial 
do Decreto, ou seja, não será 
preciso aderir a normativa 
em 100%, modificações con-
templadas pelo recente De-
creto Estadual nº 4.967 DE 23 
de fevereiro de 2024.

Dívida no Fies
A Comissão de Meio Ambiente 
(CMA) do Senado Federal debate 
amanhã (quarta-feira, 18) a 
criação de uma universidade 
destinada aos povos indígenas. 
Já a Comissão de Educação (CE) 
vota alteração da lei do Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies) 
para permitir o abatimento das 
dívidas a estudantes que atuam 
em serviços públicos essenciais. 
E a Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) realizará duas 
audiências públicas para debater 
os impactos da reforma tributária: 
a primeira discutirá os efeitos sobre 
os regimes aduaneiros especiais e 
a segunda abordará o impacto nas 
obras de infraestrutura, transporte 
e logística.

 Vagas indígenas
O deputado estadual Luiz Claudio 
Romanelli (PSD) destacou ontem 
(16), que o vestibular dos povos 

indígenas oferece 52 vagas em 
oito universidades do Paraná: 
seis para cada uma das sete 
universidades estaduais – UEL, 
UEM, UEPG, Unioeste, Uenp, 
Unicentro e Unespar – e 10 
para a UFPR. “O Paraná chega 
a 24ª edição do vestibular e 
os estudantes podem escolher 
por 523 opções de curso de 
graduação em 34 cidades. Tenho 
relação direta com a luta dos 
povos indígenas para garantir 
o acesso à educação, saúde, 
assistência social e até moradia”, 
disse. As inscrições são gratuitas 
e seguem até 3 de outubro. As 
provas serão aplicadas em duas 
etapas, em 24 e 25 de novembro, 
respectivamente. As provas 
serão em Curitiba e em outras 
sete cidades: Cornélio Procópio, 
Tamarana, Mangueirinha, 
Manoel Ribas, Nova Laranjeiras, 
Ortigueira e Santa Helena. O 
ensalamento será divulgado em 
1º de novembro.

Palestrantes são procuradores do Estado, e falarão sobre recentes modificações do Decreto 
Estadual que estabelece novas regras para concretizar contratações públicas
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Tudo indefinido 
A despeito de Hugo Motta 
(Rep-PB) na disputa para 
a presidência da Câmara, 
Antônio Brito (PSD-BA) e 
Elmar Nascimento (União-
BA) – este rifado por Arthur 
Lira – não pararam agendas. 
Ambos garantem que serão 
candidatos. Filiado a um 
partido grande da base, com 
fortes ministérios, Brito 
tem mais chance de ser o 
plano B.

Repaginada 
Só falta a Dona Janja da Silva, 
a primeira-dama do Brasil, 
manda benzer o Palácio da 
Alvorada e jogar sal grosso. Ela 
não quer nada dali que lembre 
o casal inquilino antecessor 
a ela e Lula. Janja acaba de 
trocar todas as cortinas e 
carpetes do Palácio.

Braço forte? 
O Ministério da Integração 
Nacional venceu a queda 
de braço com o Exército e 
puxou para a pasta a tutela do 
decano e bilionário programa 

Lula 3.0 pifou o motor
Comemorado por chefes 
de Estado nos Governos 

anteriores como um bom 
presidente – com cacife 
para falar de igual para 

igual com colegas em fóruns 
internacionais – o presidente 
Lula da Silva perdeu o brilho 

no 3º mandato, e o Itamaraty 
tenta apagar incêndios. Não 

bastasse a fala infeliz de 
comparar o contra-ataque 
israelense contra o Hamas 
ao holocausto (balançou negócios bilaterais), Lula tem sido 

um livro de problemas verbais quando discursa. Além da 
posição dúbia sobre a eleição suspeita na Venezuela, agora é a 
Comissão Europeia quem decidiu dificultar as coisas, por não 

ver com bons olhos o Governo brasileiro em diversos assuntos. 
A UE jogou balde de água fria nas pretensões de Lula concluir 

negociação para o tratado de livre comércio com Mercosul. 
Lula queria anunciar o acordo no G20 de novembro. Vem mais 

chumbo aí: Uruguai e Argentina, parceiros do Mercosul, vão 
fechar relações bilaterais direto com a China sem passar pelo 

bloco sulista, já avisaram na última cúpula.  

Calha Norte, que há 40 
anos cuida de comunidades 
isoladas e ribeirinhas na 
Amazônia Legal. Mas na 
caserna há quem aposte que 
nada vai andar se não houver 
a mão amiga e braço forte da 
Força.

Ainda Maduro 
O chanceler do Panamá, Javier 
Vásquez, visitou Brasília há 
dias para tratar de Nicolás 
Maduro. Conversou com o 
chanceler Mauro Vieira. O 
presidente do país caribenho, 
José Mulino, pretende 
realizar uma Cúpula sobre 
a Venezuela, mas o Brasil 
resiste.

Vai subir?
O protocolo Brasil-China para 
o Desenvolvimento do satélite 
CBERS-6 passou na Câmara 
dos Deputados. O projeto 
prevê lançar um radar mais 
potente para monitorar a 
região amazônica. Mas os dois 
países não têm verba extra 
de US$ 51 milhões para o 
satélite...

ESPLANADEIRA
#Inaugurada a travessia urbana da BR-050, em Cristalina-

GO. #Inter e EXC Seguros selam parceria. #Serasa Experian: 
39,7% das dívidas em abril foram pagas ou renegociadas em 
até 60 dias. #RELEX Solutions fecha 1º semestre com 35% de 

crescimento. #Bióloga Nicole Arruda diz que impactos à saúde 
e ao meio ambiente persistirão por anos #Ensinoemcena 

apresenta a peça “Você não está sozinho”, no RJ.
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PR reúne entidades públicas e privadas  
do agro para alinhar ações estratégicas

O Sistema Estadual de Agri-
cultura (Seagri) reuniu ontem 
(16) representantes de entida-
des agropecuárias do Paraná 
para discutir o alinhamento 
das ações estratégicas rela-
cionadas ao setor. Durante o 
encontro, na sede do Sebrae/
PR, em Curitiba, foram defini-
das três áreas de atuação e a 
participação de cada uma das 
entidades para debater e apre-
sentar soluções visando ao de-
senvolvimento dos projetos.

As grandes linhas e pro-
jetos prioritários são certifi-
cação, com trabalho voltado 
a alternativas para acelerar 
a homologação do Cadastro 
Ambiental Rural (CAR) e ras-
treabilidade; água e solo, com 
projetos em produção, guarda 
e uso hídrico, manejo de solo 
e estradas rurais; e agricultura 
e agroindústria familiar, tra-
balhando mercado, sucessão, 
cooperativismo e associati-
vismo, turismo, equipamen-
tos, infraestrutura e assistên-
cia técnica.

A proposta do trabalho 
comum havia sido apresen-
tada a cada uma das entidades 
de forma individual pelo secre-
tário de Estado da Agricultura 
e do Abastecimento, Natalino 
Avance de Souza. “Todos que-
remos o crescimento da agro-
pecuária paranaense, todos 
temos o agricultor como su-
jeito de nossas ações, então é 
importante unir as forças para 
conseguirmos os objetivos 
com menos desgaste e mais 
proatividade”, salientou. “O 
objetivo é ter um estado mais 
competitivo e um rural mais 
sustentável”.

Segundo ele, algumas das 
maiores preocupações do 
setor são comuns e podem ser 
enfrentadas e vencidas conjun-
tamente. Em relação às preo-
cupações ambientais, Natalino 
salientou principalmente a ne-
cessidade de combater o mau 
uso de produtos químicos.

No aspecto tecnológico, a 
proposta é trabalhar melhor 
o manejo de solos e produ-
zir e manter água também 
para uso na produção rural. 
“Temos que cuidar daquilo 
que é nosso bem mais pre-
cioso”, afirmou. Ele também 
se referiu às preocupações 
sociais, como a penosidade 
do trabalho, a redução de 
mão de obra e a necessária 
melhoria de renda.

O presidente da Organiza-
ção das Cooperativas do Es-
tado do Paraná (Ocepar), José 
Roberto Ricken, acentuou a im-
portância da união até para ter 
mais força perante o governo 
federal. “Estamos juntos para 
crescer e trabalhar”, acentuou.

Segundo ele, a Ocepar tem 
muito interesse no avanço 
em certificação da produção 
agropecuária paranaense, uti-

lizando inclusive tecnologia re-
conhecida do Tecpar. “Precisa-
mos sentar e ter um programa 
do Paraná”, reforçou.

“Quando colocamos numa 
sala todas as entidades que 
podem ajudar na mudança é 
um grande avanço”, afirmou 
o superintendente do Sebrae/
PR, Vitor Roberto Tioqueta. 
Segundo ele, a entidade, que 
abrigou a reunião desta se-
gunda-feira, poderá auxiliar 
de forma ativa em questões 
de gestão e de prospecção e 
estratégias de mercado.

Para a diretora técnica da 
Federação da Agricultura do 
Estado do Paraná (Faep), Dé-
bora Grimm, os desafios que o 
Estado enfrenta não são novi-
dades. “A agregação das enti-
dades para enfrentar é funda-
mental”, disse. “Fazer alguma 
coisa também está em nossas 
mãos”. Segundo ela, o Sistema 
Senar tem atuado de forma 
efetiva na Assistência Técnica 
e Gerencial. “Levar isso aos 
produtores faz a diferença”, 
acrescentou.

Uma assistência técnica 
que trabalhe mais a gover-
nança das cooperativas da 

Concurso avalia 
os melhores cafés 
do Paraná

O Paraná já foi o maior exportador mundial de 
café, mas a geada negra de 1975 acabou com esse 
protagonismo. Hoje os cafeicultores paranaenses focam 
seus esforços na produção de cafés de alta qualidade, que 
vêm conquistando mercados cada vez mais exigentes.

A chave para o sucesso dessa atividade está ligada 
à capacitação dos cafeicultores no campo, aliada à 
formação de técnicos e extensionistas para a avaliação 
dos cafés. Outro ponto que contribui para o alto padrão 
de qualidade do café paranaense é o concurso Café 
Qualidade Paraná, promovido pela Câmara Setorial do 
Café do Paraná, formada pelo Sistema FAEP, Seab, IDR-
Paraná e Associação de Engenheiros Agrônomos de 
Londrina, que premia os melhores grãos do Estado.

Este ano, pela primeira vez, a cerimônia de premiação, 
quando ocorrem a revelação dos cafés vencedores, será 
realizada no Mercado Municipal de Curitiba. O concurso 
é dividido em duas categorias: café natural e café cereja 
descascado/ despolpado. Podem participar do concurso 
proprietários rurais, meeiros, arrendatários e/ou parceiros, 
com comprovação de atividade cafeeira no Paraná.

Só podem participar os cafés produzidos na mesma 
propriedade inscrita e os lotes devem ser compostos 
100% de café arábica. A avaliação das amostras 
compreende etapas físicas e também sensoriais, quando 
os jurados fazem a “prova de xícara”.

As inscrições vão até o dia 30 de setembro. Para 
participar, acesse o site www.sistemafaep.org.br.

sistemafaep.org.br

Cooperação
Durante o evento, o Instituto de Desenvolvimento Rural do Paraná 
- Iapar-Emater (IDR-Paraná) assinou Termo de Cooperação com o 
Sebrae/PR para promover ações integradas com foco na melhoria 
das atividades de turismo rural. Por meio dele o Sebrae irá capaci-
tar técnicos do IDR-Paraná e produtores rurais para transformar o 

turismo rural em alternativa complementar de renda. Também está 
previsto orientação aos produtores para melhoria das práticas de 

gestão e formatação de produtos turísticos rurais, incluindo viagens 
para troca de conhecimento e organização de eventos estaduais 

de turismo rural. O termo tem validade de 30 meses. Durante esse 
período, a meta é capacitar 30 técnicos do IDR-Paraná e 500 agri-

cultores em termos correlatos ao turismo rural e prestar assistência 
técnica para 200 propriedades.

O governador Ratinho Junior destacou ontem 
(16) a responsabilidade ambiental do agronegócio 
paranaense no 5ª Fórum do Agronegócio, realiza-
do em Londrina. De acordo com o governador, a 
agroindústria do Paraná é uma referência global em 
desenvolvimento sustentável, com iniciativas que con-
ciliam alta produtividade com a proteção do meio 
ambiente. Durante o evento, que teve como tema 
“Resiliência: Conexão Agronegócio e Natureza”, 
o governador afirmou que a indústria de alimentos 
do Estado é uma referência neste sentido, aliando 
métodos inovadores, tecnologia e compromisso com 
a sustentabilidade. “O Paraná está deixando de ter 
uma economia baseada apenas no plantio dos grãos, 
para industrializar estes produtos, transformando em 
proteína, em mercadorias de maior valor agregado. 

Fazemos isso ao mesmo tempo que estamos atentos às questões climáticas e à sustentabilidade. O mercado global 
reconhece que a agroindústria do Paraná é um exemplo disso”, disse o governador.

agricultura familiar foi apre-
sentada como o diferencial 
pela Federação dos Trabalha-
dores Rurais Agricultores Fa-
miliares do Estado do Paraná 
(Fetaep). Segundo a vice-pre-
sidente, Ivone Francisca de 

Souza, é necessário que as 
políticas públicas realmente 
cheguem ao campo, levando 
qualidade de vida, renda e co-
nectividade, pois é isso que 
manterá a juventude no am-
biente rural.

Objetivo é especificar soluções aos problemas comuns visando uma agropecuária paranaen-
se mais competitiva e um ambiente rural mais sustentável e rentável
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“Nunca se mente tanto como antes das eleições, 
durante uma guerra e depois de uma caçada.”

Otto von Bismarck ELA É FERA!

INGREDIENTES
1 abobrinha pequena
1 xícara (chá) de milho-verde congelado 
(cerca de 150 g)
⅓ de xícara (chá) de bacon cortado em 
cubos de 0,5 cm (cerca de 50 g)
⅔ de xícara (chá) de queijo minas pa-
drão cortado em cubos de 1 cm (cerca 
de 90 g)
½ xícara (chá) de leite
2 ovos
½ xícara (chá) de fubá mimoso
3 colheres (sopa) de farinha de trigo
1½ colher (chá) de fermento em pó
1 colher (chá) de azeite
½ colher (chá) de sal
1 pitada de pimenta-de-caiena
Pimenta-do-reino moída na hora a gosto
6 talos de cebolinha

MODO DE PREPARO
Preaqueça o forno a 200 ºC (temperatu-

EU VOU!
Nesta terça, dia 17, acontece  a se-
gunda edição do Moving, uma feira 
repleta de novidades e diversida-
des de produtos e serviços para 

você conhecer. Vá dar uma relaxa-
da e conferir de perto as empreen-
dedoras da Capital da Amizade . A 
feira será na Unidade do Sicoob da 
avenida Padre José Germano Neto 

Júnior das 09:00 às 21:00.

 ***
É o maior encontro de mulheres 

empreendedoras da região noroes-
te do Paraná  e será realizado nesta 
terça-feira, dia 17 de setembro, no 

auditório do Sicoob Arenito, em 
Umuarama, das 9h às 21h. Com 

palestras, painéis e workshops, o 
evento promete ser ainda maior 

que a primeira edição, que reuniu 
mais de mil participantes e gerou 
R$ 50 mil em negócios. Uma opor-

tunidade imperdível para quem 
busca inspiração, networking e 

crescimento profissional.

35 ANOS SESC!
A semana que passou reu-
niu -, Gerente executivo 
Senac Umuarama, Tiago 
Teixeira Titericz; gerente 
executiva do Sesc Umua-
rama, Thais Mariane dos 
Santos; presidente da Câ-
mara da Mulher Empreen-
dedora e Gestora de Negó-
cios de Umuarama, Regina 
Santana; e o representante 
do Sindicato do Comércio 
Varejista de Umuarama (Sin-
dilojistas),  para uma come-
moração especial.

ZOOM
Em noite vitivinícola, no Rancho do Cavalo a coluna destaca Francielly e Ivanildo Coutinho e os con-

frades Russiane Mattos e Guilherme Derenusson

PURURUCA
Dia 22 de setembro (domingo), 
você está convidado para sabo-

rear o melhor Leitão à Pururuca e 
ainda ajudar nas ações sociais do 
Rotary Club Capital da Amizade -, 

pode almoçar por lá ou levar 
para casa.

GOLPEA 
Aciu alerta associados em re-
lação ao golpe do “pix falso”. 

Muitos golpistas aproveitam o 
agendamento por meio de pix e 
não pagam pelo produto com-

prado. A orientação é para que os 
comerciantes fiquem atentos a 

todas informações no momento 
da negociação e que diante de 

qualquer dúvida não entreguem 
a mercadoria. Quem se sentir víti-
ma de algum golpe também deve 

registrar boletim de ocorrência 
na Polícia.

 MUTIRÃO
Um mutirão para a quitação de 

dívidas trabalhistas reconhecidas 
em juízo será promovido pela 

Justiça do Trabalho, de 16 a 20 de 
setembro, em todo o País. Empre-
sários, empreendedores e empre-

sas do Paraná que têm alguma 
pendência podem inscrever 

processos trabalhistas no site do 
TRT-PR para participar dessa ação 
prevista pela 14ª Semana Nacional 

da Execução Trabalhista.

 ARQUIVO

CPV

No comando da  Confraria Parceiros do Vinho -, Isabel e Milton Belleze

CPV

 PANELINHA

TORTA DE LIQUIDIFICADOR COM 
ABOBRINHA E BACON!

ra média). Separe uma frigideira antia-
derente média, de 26 cm de diâmetro, 
que possa ir ao forno (ela não pode 
ter cabo de plástico nem de silicone). 
Numa tigela pequena, quebre um ovo 
de cada vez e transfira para o liquidifi-
cador — se um deles estiver estragado 
você não perde a receita. Junte o milho 
congelado, o leite e o sal. Enquanto o 
milho perde o gelo, prepare os outros 
ingredientes — se o milho estiver mui-
to congelado, a massa não fica fluida. 
Corte o queijo em cubos de 1 cm. Lave, 
seque e corte os talos de cebolinha em 
fatias de 0,5 cm. Lave e seque a abobri-
nha. Descarte o cabinho e, com o des-
cascador de legumes, corte a abobrinha 
em fitas no sentido do comprimento 
até atingir o miolo com as sementes — 
depois que atingir o miolo, vá virando 
a abobrinha para aproveitar bem todo 
o legume; você pode reservar o miolo

para usar em outras receitas. Transfira a 
abobrinha para uma tigela, tempere com 
pimenta-do-reino a gosto e 1 colher (chá) 
de azeite. Misture bem para envolver todas 
as fitas com o azeite e reserve. Coloque o 
bacon na frigideira (ainda fria) e leve ao 
fogo médio por cerca de 3 minutos, até 
dourar — assim, ele vai soltando a gordura 
aos poucos e dourando na própria gordu-
ra. Como algumas peças de bacon podem 
ter mais carne e menos gordura que ou-
tras, se necessário, regue com um fio de 
azeite durante o processo. Desligue o fogo 
e mantenha o bacon na frigideira.Bata os 
ingredientes do liquidificador até triturar 
bem o milho. Adicione o fubá, a farinha de 
trigo, a pimenta-de-caiena e o fermento 
e bata por mais 30 segundos, até formar 
uma massa lisa.Reserve 2 colheres (sopa) 
dos cubos de queijo e 1 colher (sopa) de 
cebolinha para colocar sobre a torta.Trans-
fira a massa batida para a frigideira e mis-
ture o restante do queijo e da cebolinha.

Coloque as fatias de abobrinha sobre a 
massa, de maneira rústica mesmo, do-
brando uma sobre a outra e pressionan-
do levemente sobre a massa — a ideia é 
que parte das fitas de abobrinha fique 
entremeada na massa e parte fique para 
fora, para dar uma tostadinha no forno. 
Espalhe os cubos de queijo e a cebolinha 
reservados entre as fitas de abobrinha.
Leve ao forno para assar por cerca de 25 
minutos, ou até crescer e dourar. Para 
checar se a torta está assada, faça o teste 
do palito; se sair limpo, está pronta; caso 
contrário, deixe assar por mais alguns mi-
nutos.Usando um pano de prato (ou luva), 
retire a torta do forno e deixe amornar por 2 
minutos antes de desenformar — isso evita 
que ela rache. Delicadamente, passe uma 
espátula de silicone na borda da frigideira 
e deixe a torta escorregar para uma tábua 
(ou prato). Corte as fatias e sirva a seguir.
Obs.: esta torta também fica uma delícia 
servida fria.
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nha. Descarte o cabinho e, com o des-
cascador de legumes, corte a abobrinha 
em fitas no sentido do comprimento 
até atingir o miolo com as sementes — 
depois que atingir o miolo, vá virando 
a abobrinha para aproveitar bem todo 
o legume; você pode reservar o miolo

para usar em outras receitas. Transfira a 
abobrinha para uma tigela, tempere com 
pimenta-do-reino a gosto e 1 colher (chá) 
de azeite. Misture bem para envolver todas 
as fitas com o azeite e reserve. Coloque o 
bacon na frigideira (ainda fria) e leve ao 
fogo médio por cerca de 3 minutos, até 
dourar — assim, ele vai soltando a gordura 
aos poucos e dourando na própria gordu-
ra. Como algumas peças de bacon podem 
ter mais carne e menos gordura que ou-
tras, se necessário, regue com um fio de 
azeite durante o processo. Desligue o fogo 
e mantenha o bacon na frigideira.Bata os 
ingredientes do liquidificador até triturar 
bem o milho. Adicione o fubá, a farinha de 
trigo, a pimenta-de-caiena e o fermento 
e bata por mais 30 segundos, até formar 
uma massa lisa.Reserve 2 colheres (sopa) 
dos cubos de queijo e 1 colher (sopa) de 
cebolinha para colocar sobre a torta.Trans-
fira a massa batida para a frigideira e mis-
ture o restante do queijo e da cebolinha.

Coloque as fatias de abobrinha sobre a 
massa, de maneira rústica mesmo, do-
brando uma sobre a outra e pressionan-
do levemente sobre a massa — a ideia é 
que parte das fitas de abobrinha fique 
entremeada na massa e parte fique para 
fora, para dar uma tostadinha no forno. 
Espalhe os cubos de queijo e a cebolinha 
reservados entre as fitas de abobrinha.
Leve ao forno para assar por cerca de 25 
minutos, ou até crescer e dourar. Para 
checar se a torta está assada, faça o teste 
do palito; se sair limpo, está pronta; caso 
contrário, deixe assar por mais alguns mi-
nutos.Usando um pano de prato (ou luva), 
retire a torta do forno e deixe amornar por 2 
minutos antes de desenformar — isso evita 
que ela rache. Delicadamente, passe uma 
espátula de silicone na borda da frigideira 
e deixe a torta escorregar para uma tábua 
(ou prato). Corte as fatias e sirva a seguir.
Obs.: esta torta também fica uma delícia 
servida fria.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
O desejo de repensar algumas coisas e rever as 
decisões que tomou nos últimos tempos tem tudo 
para crescer. Preste atenção ao seu sexto sentido, 
especialmente na hora de lidar com dinheiro. No 
final das contas, porém, pode sair ganhando! No 
amor, abra o jogo.
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 14, 15, 50

TOURO  21/4 a 205
Você pode ter alguns atritos no trabalho se não tiver 
cuidado. Depois, a Lua entra em Peixes e garante que 
sua imaginação estará a mil hoje! Pode ser muito 
divertido dar um chega pra lá na rotina do dia a dia. 
Aguarde novidades e surpresas no amor. 
Cor: VIOLETA Palpites: 04, 05, 40 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Você precisa agir com cautela para não entrar em 
confusão por causa da impulsividade. Ainda bem 
que logo a Lua entra em Peixes e envia as melhores 
energias para a vida profissional! Seu lado ambi-
cioso também se destaca, e não vai se poupar para 
atingir seus objetivos. No amor, pense no futuro. 
Cor: PRETO Palpites: 15, 24, 51

CÂNCER 21/6 a 21/7
A semana começa tensa e há risco de briga. Mas o 
astral melhora, e pode se dar bem se investir nos 
estudos ou matar a saudade dos amigos que estão 
longe. No trabalho, os serviços feitos em equipe 
prometem os melhores resultados. A vida amorosa, 
que se torna mais intensa e agitada. 
Cor: VERDE Palpites: 44, 08, 51

LEÃO 22/7 a 22/8
Você precisa pegar mais leve nas críticas se quiser 
manter um bom relacionamento com as pessoas 
próximas, inclusive no trabalho. Depois, a Lua em 
Peixes promete disposição para se livrar do que 
vinha te incomodando. No amor, a paixão pega 
fogo na intimidade. 
Cor: AZUL-TURQUESA Palpites: 14, 49, 05

VIRGEM 23/8 a 22/9
Manter a atenção nas tarefas pode ser um desafio e 
tanto, mas faça sua parte porque o astral tem tudo 
para melhorar aos poucos. A Lua entra em Peixes 
nesta manhã e avisa que os relacionamentos estão 
em alta a partir de agora! Astral alegre e descon-
traído deixa o amor muito melhor. 
Cor: LILÁS Palpites: 15, 05, 59 

LIBRA  23/9 a 22/10
As vibes ficam um pouco tensas. Melhor não confiar 
apenas na sorte e fazer a sua parte se quiser dar 
conta do que precisa ser feito. Ainda bem que a Lua 
em Peixes promete destacar seu lado responsável e 
esforçado. A saúde também pede atenção. O amor 
pode surpreender. 
Cor: BRANCO Palpites: 32, 41, 50

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Se quiser evitar torta de climão em família, pegue 
leve e não deixe que um problema pequeno vire 
algo maior do que precisa ser. A boa notícia é que 
logo a Lua entra em seu paraíso astral, trazendo 
excelentes energias para o seu dia! No amor, a sua 
estrela deve brilhar! 
Cor: MAGENTA Palpites: 45, 03, 57

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Redobre a atenção com as palavras para evitar mal–
entendidos, e confira cada detalhe do serviço antes 
de entregar uma tarefa. Com a entrada da Lua em 
Peixes mais tarde, você tem tudo para se destacar. As 
estrelas enviam boas energias para o amor. 
Cor: VERMELHO Palpites: 48, 01, 57

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Capricha, você vai ter que rebolar para manter os 
gastos dentro do orçamento. Nada de fazer compra 
por impulso, tá? A Lua desembarca em Peixes pro-
mete movimentar o serviço. À noite, a companhia 
dos amigos e pessoas mais próximas anima seu 
coração. O amor fica mais leve. 
Cor: AMARELO Palpites: 14, 05, 51

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Diferenças pessoais com os familiares podem ficar 
mais sérias se você não esfriar a cabeça antes de 
falar, Aquário. Ainda bem que logo o astral melhora 
e as finanças ganham destaque. Mas é melhor 
pegar firme no trabalho se quiser encher o bolso! 
O amor fica sussa. 
Cor: VERDE-CLARO Palpites: 34, 25, 43

PEIXES 20/2 a 20/3
Fofocas podem azedar seu humor. Mantenha a 
calma, porque logo as coisas melhoram com a che-
gada da Lua em seu signo. Você pode se sentir com 
mais disposição para cuidar dos seus interesses e 
definir prioridades em sua vida. No amor, capriche 
no romantismo e faça algo diferente. 
Cor: ROSA Palpites: 32, 33, 24 
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Maringá
Londrina
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BANCO 9

GAFAC

COMPLIANCE
UAAMIOS

ESTARPARS
TFACEISO

FOZRARAAA
BARJAVALI
EENXUTOVN

ANOSIRAF
EXTRAVIADO
FNOATOR
IGNEAXRM
CREDENCIADA

VIANEONAÇ
JOIARGALÃ

NOVILUNIO

Cortar so-
mente as
pontas de
(cabelo)

Código de 
"Afeganis-

tão", na
web

"Amore
(?)",

expressão
italiana

(?) do
Senna,

curva de
Interlagos

Mestre
espanhol

do Surrea-
lismo

Sala de (?),
recinto de
reunião
familiar

Ponto de
aplicação 
do blush

Série de
certifica-
dos de

qualidade

Segundo
ascen-

dente de
alguém

Região do
rio oposta

à nas-
cente

Animal
que ma-
tou Adô-
nis (Mit.)

"Piano (?)",
hit dos En-
genheiros
do Hawaii

Diz-se do
indivíduo
de corpo

bonito  

Roedora
que habita

esgotos

Inimiga da
Luftwaffe

na 2ª
Guerra

Intervalos
da apre-
sentação

do IR
O paraíso
de Adão

e Eva
(Bíblia)

O fanto-
che, no

teatro de
bonecos

Rio 
tributá-
rio do

Amazonas

Abreviatu-
ra do Livro
de Roma-
nos (Bíb.)

O batom
que 

brilha no
escuro

Prefixo
de "ano-
malia":

privação
Formato da
marcação 
do item
ticado

O mo-
cinho da
novela

Direito atrelado à
inclusão digital

Alga que envolve
sushis

Nervo
craniano
Riqueza 
do Piauí

Sua carência causa
o bócio (símbolo)
Pioneira da Enfer-
magem no Brasil

Invulgar
(fem.)

Descanso,
em inglês

Artefato imitado 
pela bijuteria

Período em que 
a Lua é nova

Gran (?),
avenida
de Madri

Jornalista
(?): é

autoriza-
da a cobrir
um evento

Perdido no
caminho

Rocha (?):
o basalto

Grão, em
inglês  

Nordeste
(abrev.)

Interjeição para
enxotar galinhas

Agir em
sintonia
com as
regras

perante o
mercado
em que 

atua (inglês)

Cabra, em inglês
A relação entre os

prós e contras de um
empreendimento

Carvalho-do-brasil
(Bot.) 

O modo verbal de
ordens (Gram.)

3/mio — par. 4/faia — goat — nori — rest. 5/grain. 10/compliance.
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C I A M
R G A L I L E U

B I L A T E R A I S
M P M R X E

V E T O R A M O U
E E U R C A D

A C A D O I C E
P A R C I M O N I A

S M A N J A R
T R A V E A T

V I U N E L O R E
G I T A L T U D O

C O N T R A R I A R
A R I E I C I

D E S A S T R O S O

Romance
de Dos-
toiévski

Mata
alagada
(bras.)

A região
dos desen-
carnados

(Rel.)
Designa a
constante
dos gases
perfeitos

Astrônomo
condena-
do pela

Inquisição

Os acordos
que envol-
vem duas

partes

A máqui-
na da tra-
ma e da
urdidura

Classifica-
ção de arte-
fatos paleo-
líticos (pl.)

Xenônio
(símbolo)

Embarca-
ção a vela
do século

XVII

Confirmou
a exis-

tência da
Área 51

Música 
de Tom 

Zé

Tecla de
"apagar",
de calcu-
ladoras

Econo-
mia nas

pequenas
coisas

Esclerose
Lateral 

Amiotrófi-
ca (sigla)

Relativo 
ao

ouvido

Via indi-
cada no
mapa do

GPS

O prazer
do "espí-
rito de
porco"

Que
produz
calami-

dade

(?) Street
Band, ban-
da de No-
va Jersey

Pátio de
tecela-
gens

Letra
inicial de
produtos
da Apple

Delimita
o gol

Olhou

Entender; perceber
(gíria)

Locais de pesquisas
arqueológicas 

Todas as
coisas

Mostrar-
se alegre

Formato
de HQs 

de jornais

Agente de
infecções

Bodum
(bras.)

Gostou
muito de  
A Cidade
Eterna

Ideia principal 
(fig.)

O número
como o 

Pi (Mat.)

Espaço cultural carioca na
Praça Mauá

Raça de
gado bovi-
no indiano
(?) qual:

igual

3/dói. 4/além — eira — urca. 5/vetor.

 Os lábios do rei falam com grande autoridade; sua boca não deve 
trair a justiça. Balanças e pesos honestos vêm do Senhor; todos 

os pesos da bolsa são feitos por ele. Os reis detestam a prática da 
maldade, porquanto o trono se firma pela justiça. O rei se agrada 

dos lábios honestos; e dá valor ao homem que fala a verdade.

Provérbios 16:10-13

Nenhum caso de dengue foi confirmado na última semana
O Informe Técnico n° 07, 

produzido pela Vigilância em 
Saúde Ambiental e Epidemio-
lógica, trouxe ontem (segun-
da-feira, 16) um levantamento 
semanal sobre a situação da 
dengue em Umuarama refe-
rente ao período de 8 a 15 de 
setembro de 2024. Nenhum 
caso foi confirmado nos últi-
mos sete dias. Segundo a Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
o ano epidemiológico, que vai 
de 30 de julho de 2024 a 31 de 

julho 2025, está em sua Se-
mana 37 e nestes 77 dias foram 
confirmados oito casos.

Todos os dados constam 
oficialmente do Sinan (Sistema 
de Informação de Agravos de 
Notificação da Dengue). “Neste 
período foram 170 notifica-
ções, que é quando o cidadão 
apresenta sintomas de den-
gue, bastantes comuns com a 
gripe, e busca atendimento no 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
Deste total, 71 casos já foram 

descartados (42%), 91 estão em 
investigação (53%) e oito estão 
confirmados (5%)”, detalha o 
secretário municipal de Saúde, 
Edson dos Santos Souza.

Ele indica ainda que ne-
nhum óbito foi registrado 
neste intervalo, conforme 
monitoramento também rea-
lizado pela Sesa (Secretaria 
de Estado da Saúde). “Nesta 
última semana tivemos 51 
notificações acolhidas nas 
unidades de saúde do municí-

pio e duas pessoas receberam 
diagnóstico para dengue. Já 
o número de casos suspeitos, 
que seguem no aguardo de re-
sultados de exames, caiu de 47 
para 44”, pontua.

Separando a cidade por 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBS), os casos confirmados 
foram registrados no 1º de 
Maio, Guarani-Anchieta, Jar-
dim Cruzeiro e San Remo, mais 
dois casos na Zona Rural e ou-
tros dois no Jabuticabeiras.

Novo Informe Técnico revela que ainda que 
51 pessoas buscaram unidades de saúde 
com sintomas da doença

ASSESSORIA/SECOM
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Polícia Civil investiga morte supostamente
causada por erro em procedimento no PA

A pedido da família de Gio-
vanni Aparecido Alves, a Polí-
cia Civil de Umuarama instau-
rou inquérito para apurar a 
morte do homem de 25 anos 
de idade. Ele sofreu lesões cau-
sadas por um acidente domés-
tico e foi levado até o Pronto 
Atendimento. Depois de oito 
dias passando por procedi-
mentos médicos, ele perdeu a 
vida. O corpo foi levado ao IML 
para exames.

De acordo com o delegado 
chefe da 7ª Subdivisão Policial 
(SDP), Gabriel Meneses, no dia 
09 de setembro, a Polícia Civil 
registrou o boletim de ocor-
rência noticiado pela família 
de Giovani.

Em nota, o delegado ex-
plica que, segundo o que foi 
relatado, no dia 1 de setem-
bro, Giovani sofreu uma queda 
enquanto lavava a calçada de 

Corpo de homem é encontrado
em decomposição em Perobal

A Polícia Civil de Umuarama 
deu início ontem (segunda-
-feira, 16) às investigações em 
busca de identificar o corpo 
encontrado no início da tarde, 
nas proximidades do municí-
pio de Perobal.

O corpo estava em avan-
çado estado de decomposição 
e foi recolhido ao Instituto Mé-
dico Legal (IML) de Umuarama.

Segundo relatos repas-
sados pela Polícia Civil, o 
achado do cadáver foi no-

ticiado no início da tarde e, 
quando os investigadores 
chegaram ao local, constata-
ram que se trata do corpo de 
um homem.

O caso segue em anda-
mento e, conforme o dele-
gado chefe da 7ª Subdivisão 
Policial (SDP) de Umuarama, 
Gabriel Menezes, o corpo será 
analisado e pode ser que até 
a manhã desta terça-feira (17), 
venha a ser identificado atra-
vés das impressões digitais, 

caso papiloscopistas do Insti-
tuto de Identificação consigam 
fazer a coleta.

Nestes casos, a digital é lan-
çada no sistema de identifica-
ção e confrontada com coletas 
feitas em todo o Paraná.

O trabalho de busca de 
informações está sendo de-
senvolvido também parale-
lamente por policiais da de-
legacia de Alto Piquiri, que 
atenderam inicialmente a 
ocorrência.

sua casa. A partir desse evento, 
por estar sentindo dores no 
braço e na perna, procurou o 
Pronto Atendimento Municipal 
por diversas vezes, nos dias 1, 
3 e 4 de setembro. “Em todas 
as ocasiões foi atendido e me-
dicado, mas as dores não ces-
saram, até que no dia 4, após 
o agravamento do estado de 
saúde, o homem foi encami-
nhado ao Hospital Uopeccan”.

Ainda consta no boletim, 
que no hospital, ele foi subme-
tido a procedimentos cirúrgi-
cos, ficou internado por alguns 
dias, mas não resistiu e veio a 
óbito na madrugada de 9 de 
setembro.

“Logo após tomar conheci-
mento dos fatos por meio do 
registro do boletim de ocorrên-
cia lavrado pela família, a Po-
lícia Civil instaurou inquérito 
policial para apurar os fatos 

e revelar a causa da morte. A 
Polícia Científica foi acionada 
para recolher o corpo e reali-
zar o exame de necropsia. O 
laudo pericial ainda não foi 
concluído. Foram pedidos exa-
mes complementares de toxi-
cologia e patologia, que tam-
bém estão em andamento”, 
comenta o delegado.

OITIVAS
Meneses reforça ainda que 

dando sequência às investi-
gações, a Polícia Civil também 
requisitou ao hospital o pron-
tuário de atendimento médico 
da vítima, a fim de periciar o 
documento e buscar pela re-
velação da causa da morte. 
“Além disso, todos os profissio-
nais de saúde que realizaram 
atendimento da vítima, desde 
o primeiro momento, estão 
sendo identificados e ouvidos 

nas investigações, de modo a 
esclarecer os fatos”.

O delegado encerra dizendo 
que por enquanto, não é possí-
vel apontar o que teria provo-
cado a morte da vítima.

SECRETARIA DE SAÚDE
Por outro lado, a Secretaria 

Municipal de Saúde também 
foi procurada pela reportagem. 
Também em nota, o secretário 
Edson dos Santos Souza veio à 
público prestar esclarecimen-
tos sobre o falecimento do 
paciente Giovanni Aparecido 
Alves. O secretário lamenta o 
ocorrido e se solidariza com a 
família, em nome do Municí-
pio, se colocando à disposição 
para o que for necessário.

“Após levantada a suspeita 
de possível erro no atendi-
mento prestado no Pronto 
Atendimento Municipal, a dire-

ção administrativa e a direção 
clínica do PA iniciaram ime-
diatamente uma investigação 
rigorosa do caso. A Secretaria 
de Saúde aguarda o laudo da 
necropsia e o parecer técnico 
completo sobre as causas do 
óbito. Caso seja constatada 
qualquer falha no atendi-
mento prestado ao paciente, 
os responsáveis serão respon-
sabilizados de acordo com as 
normas internas e a legislação 
vigente”, reforça.

O secretário ainda reitera 
que a Secretaria Municipal de 
Saúde tem um sério compro-
misso com a verdade e com a 
qualidade dos serviços pres-
tados à população, além de 
que afirma que o município 
não compactua com qualquer 
tipo de erro e considera inad-
missível um fato como esse em 
nossas unidades de saúde.

Polícia Científica do Paraná 
recebe novos equipamentos

A Polícia Científica do Pa-
raná (PCP) recebeu neste mês 
de setembro novos equipa-
mentos que permitirão avan-
ços nas investigações foren-
ses. São dois novos flatscan, 
destinados às Unidades de 
Execução Técnico-Científi-
cas (UETC) da PCP em Foz do 
Iguaçu e Campo Mourão, o 
que vai aprimorar o trabalho 
realizado nesses locais. Com 
isso, a Polícia Cientifica passa 
a contar com dez ETCs equi-
padas com flatscan.

O equipamento é uma tec-
nologia que permite a gera-
ção de imagens radiológicas 
detalhadas dos cadáveres 
durante os exames de ne-
cropsia. Com a capacidade 
de visualizar lesões, fraturas, 
projéteis e objetos estranhos, 
o aparelho se torna uma fer-
ramenta eficiente na identi-

ficação de vestígios funda-
mentais para a resolução de 
crimes. “A introdução deste 
equipamento representa um 
salto qualitativo nas análises, 
proporcionando informações 
mais precisas e detalhadas 
para os peritos”, explica o di-
retor operacional da Polícia 
Científica, Ciro Pimenta.

De acordo com ele, o im-
pacto é considerável. “O 
flatscan é vital para a aná-
lise de vestígios forenses, 
possibilitando a detecção 
precisa de evidências ocul-
tas, como projéteis e frag-
mentos.  Esta tecnologia 
avançada não só agiliza o 
processo investigativo, mas 
também preserva a integri-
dade dos vestígios, garan-
tindo a produção de laudos 
periciais detalhados e con-
fiáveis”, afirma.

Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

Policiais militares do BPFron de 
Umuarama, apreenderam na noite 
do domingo (15), R$ 115 
mil em produtos do Paraguai na 
PR-082, perto do município de 
Rondon. A operação ocorreu por 
volta das 18h30 e, durante pa-
trulhamento, os militares abordaram 
um Volkswagen Saveiro, ocupado 
por um casal. Em buscas pelo 
veículo, os policiais constataram 
que o ele estava carregado com 
produtos descaminhados. Foram 
apreendidos pneus, eletrônicos e 
itens de perfumaria. Além disso, 
também foi apreendido o veículo 
utilizado para o transporte, 
somando um valor estimado total 
da apreensão de R$115 mil. 
Os ocupantes foram qualificados 
e liberados.

DIVULGAÇÃO



12 LOCAL   Terça-feira, 17 de setembro de 2024 @tribunahojenewsumuarama

Prefeitura de Umuarama entrega 4 mil
mudas de bananas a pequenos produtores

Os investimentos corretos 
em tecnologia para melhora-
mento do solo e em conheci-
mento sobre os processos de 
cultivo, são responsáveis para 
que a fruticultura avance a 
passos firmes na cidade. O Pro-
jeto Mais Frutas, realizado pela 
Prefeitura de Umuarama por 
meio da Secretaria Municipal 
de Agricultura, deu mais um 
importante passo, com a distri-
buição de 4 mil mudas de ba-
nana da espécie BRS Princesa 
a 25 pequenos produtores da 
agricultura familiar.

O prefeito Celso Pozzobom 
participou do encontro com 
agricultores selecionados 
para receber entre 100 e 300 
mudas cada um – conforme 
diagnóstico de capacidade da 
propriedade realizado pela Se-
cretaria Municipal de Agricul-
tura em parceria com o IDR-PR 
(Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná). “A adminis-
tração municipal tem inves-
tido para que a fruticultura se 
desenvolva e proporcione não 
só um complemento da renda 
para as famílias do campo, 
mas também para que Umua-
rama possa um dia vir a ser 
referência nesse setor, tão 

Prédio de antiga escola municipal recebe
ajustes finais para ser nova sede da AMA

A Associação dos Pais e 
Amigos dos Autistas de Umua-
rama (AMA), entidade que 
presta um importante ser-
viço em favor das pessoas 
com transtorno de espectro 
autista (TEA), finalmente terá 
uma sede ampla e adequada 
para o atendimento às dezenas 
de pacientes que são acompa-
nhados diariamente com uma 
série de serviços e atividades.

A Prefeitura está refor-
mando e readequando uma 
parte da antiga Escola Tempo 
Integral, na rua Anhumaí (Zona 
VI), que em breve estará pronto 
para receber sediar em defini-
tivo a entidade.

Ao lado dos secretários 
municipais de Saúde, Edson 
Souza, e de Obras, Planeja-
mento e Projetos Técnicos, 
Renato Caobianco, o pre-
feito Celso Pozzobom vi-
sitou ontem (16) as obras. 
“Estamos fazendo uma re-

cuperação completa. O es-
paço é antigo, se deteriorou 
com o tempo e também foi 
alvo de vandalismo. Por isso 
a reforma está completa e a 
sede está ficando com cara de 
nova”, disse o prefeito.

O secretário Renato Cao-
bianco explicou que, por meio 
de uma empresa prestadora de 
serviços, a Secretaria de Obras 
construiu paredes novas, revi-
talizou toda a cobertura, colo-
cou pisos, fez novos banheiros, 
trocou praticamente tudo nas 
partes elétrica e hidráulica, 
fez a pintura e está colocando 
novas portas, fechaduras e ja-
nelas em blindex.

“A nova sede da AMA terá 
cerca de 500 m² totalmente 
renovados, com áreas para 
recepção, amplas salas de ati-
vidades, setor administrativo, 
espaço para lazer, banheiros 
e almoxarifado, entre outros 
locais, todos pensados junto 

com a entidade para atender 
da forma mais adequada às 
pessoas com autismo”, acres-
centou.

O prefeito Celso Pozzobom 
disse que com a nova sede, 
a AMA poderá ampliar o nú-
mero de pessoas atendidas, 
unindo esforços com o futuro 
Instituto de Atendimento ao 
Indivíduo com Transtorno do 
Espectro Autista (IAITEA) que 
está sendo criado pelo muni-
cípio e já conta, inclusive, com 
27 profissionais concursados já 
em treinamento.

A nova sede da AMA deve 
ficar pronta até o final de se-
tembro ou início de outubro.

Por fim, Pozzobom desta-
cou a importância dos dois 
projetos, que se integram nas 
estratégias de saúde e de edu-
cação para a qualidade de vida 
da população, “ainda mais 
nesse segmento tão fragili-
zado, tão sofrido”.

importante para a economia 
local”, comentou.

Entre os trabalhos realiza-
dos pela Secretaria de Agricul-
tura, destaque para diversos 
programas que disponibilizam 
insumos, fertilizantes, horas-
-máquina subsidiadas para a 
construção de curvas de nível 
e principalmente a disponibi-
lização de profissionais para 
oferecer assistência técnica de 
qualidade, conforme explica o 
secretário Waltinho Sucupira. 
“Os produtores e os profissio-
nais do agro sabem a impor-
tância do monitoramento da 
fertilidade do solo, por exem-
plo, para que se possa tomar 
decisões mais precisas e efi-
cientes para a aplicação de 
fertilizantes, calcário e até para 

estabelecer o teor de umidade 
do terreno. E para tudo isso a 
administração municipal está 
à disposição dos agricultores”, 
afirma.

As mudas recebidas pelos 
produtores têm entre 10 cm e 
15 cm e devem ser transplan-
tadas para um recipiente de 
1 litro, onde vão permanecer 
por aproximadamente 45 a 60 
dias para poderem ser plan-
tadas. “Quanto ao sistema 
de irrigação, os produtores 
podem utilizar o sistema de 
gotejamento ou de microas-
persão, como preferirem. Já 
a adubação deverá ser feita 
em etapas: a primeira na 
cova [no plantio], utilizando 
matéria orgânica como com-
posto ou esterco adicionados 

Plantio consorciado
O engenheiro agrônomo acrescenta que entre as vantagens 
de se investir na bananicultura, é a possibilidade de se con-

sorciar outras culturas nas chamadas ‘entrelinhas’ do plantio 
– corredores ou espaçamento entre as linhas. “Principalmen-
te no período em que as mudas de banana estiverem na fase 
de desenvolvimento é possível realizar outras culturas: as pe-
renes, como abacate e café, as anuais, como feijão, repolho, 
tomate e pimenta, e as de cobertura, como feijão-de-porco, 

crotalária, guandu e outras, que são fixadoras de nitrogênio”, 
indica, lembrando que o manejo da água e da adubação deve 
ser planejado para atender as culturas em consórcio para que 

não haja competição entre elas.

Acompanhamento técnico
Todos os produtores contemplados com as mudas re-

ceberão visitas para acompanhamento técnico tanto do 
engenheiro agrônomo da Secretaria de Agricultura quanto 

do técnico agrícola do IDR-PR, Bruno Paschoal. “Como o 
primeiro ciclo, do plantio até a colheita, é de 385 dias, e o 
segundo ciclo se dá de oito a nove meses após o primeiro, 
nosso projeto é oferecer todo apoio necessário em todo 

esse período”, relata Pereira Souza, informando que a bana-
na Princesa BRS tem uma produtividade de 15 a 20 tonela-

das por hectare.

a adubo químico rico em fós-
foro. Depois, a 30 a 45 dias, 
adubação de cobertura, rica 
em nitrogênio e potássio”, ex-

plica o engenheiro agrônomo 
Fábio César Pereira Souza, da 
Secretaria Municipal de Agri-
cultura.

Projeto de incentivo à fruticultura segue avançando em ações da Secretaria 
Municipal de Agricultura

ASSESSORIA/SECOM
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Combater a dengue não
é um jogo de empurra.
Faça a sua parte agora
mesmo!

Cada um de nós tem um
papel vital no combate à
dengue. Não ignore!
destrua os criadouros!

SUA PARTE?
JÁ FEZ A

Projeto de auditoria entre prefeitura e Tribunal
de Contas do Estado é apresentado em Curitiba

O Tribunal de Contas do Es-
tado do Paraná (TCE-PR) reali-
zou na última quinta-feira (12) 
o curso sobre o ‘Prestação de 
Contas Anual dos Prefeitos 
– PCA’, sistema que as prefei-
turas devem ter para a apre-
sentar dados ao Programa 
de Avaliação de Contas Muni-
cipais de Governo (ProGov). 
Umuarama foi representada 
pela equipe de profissionais 
da Controladoria Interna Mu-
nicipal no evento que lotou o 
auditório do Conselho Regio-
nal de Contabilidade (CRC-PR), 

em Curitiba.
Segundo o controlador in-

terno Daniel Dutra de Souza, 
Umuarama apresentou sua 
experiência ao realizar o pro-
jeto, desenvolvido em parceria 
com o TCE, que faz a gestão de 
informações que contribuem 
com a melhoria das políti-
cas públicas locais, principal-
mente em áreas como educa-
ção, saúde, assistência social, 
administração financeira, pre-
vidência e transparência. “Para 
nós foi uma honra podermos 
expor o projeto para mais de 

350 servidores públicos – em 
sua maior parte, controlado-
res internos de municípios pa-
ranaenses”, registrou.

Acompanhado do assessor 
de controle interno, Leonardo 
Onishi, e dos contadores An-
derson Martins e Claudecir 
Oliveira, Souza comentou 
que o evento foi organizado 
pela Escola de Gestão Pú-
blica (EGP) do TCE-PR para 
que os participantes tomas-
sem contato com as inova-
ções introduzidas por duas 
recentes publicações do TCE-
-PR: a Instrução Normativa nº 
185/24, que atualizou a siste-
mática da Prestação de Con-
tas Anual (PCA) dos prefeitos; 
e a Nota Técnica nº 29/2024, 
emitida pela Coordenadoria-
-Geral de Fiscalização (CGF) 
da Corte para estabelecer os 
procedimentos de análise da 
consistência de dados das 
referidas PCAs. “Sem dúvida 
um evento técnico de impor-
tantíssimo para a gestão pú-
blica”, pontuou.

Controlador Interno expôs a experiência em participar do projeto para aprimoramento das 
políticas públicas para mais de 300 municípios

ASSESSORIA/SECOM

Mudança
“O Tribunal vem a cada ano aperfeiçoando a análise das PCAs. 
O ProGov veio para revolucionar as prestações de contas dos 
prefeitos, posso dizer, em nível nacional. Não é uma simples 

mudança. É uma mudança de paradigma”, asseverou o coorde-
nador-geral de Fiscalização do órgão de controle. Para o coorde-
nador do ProGov, Eduardo Schnorr, o objetivo final do programa 

é criar condições para que a administração pública seja capaz 
de, por meio de seus agentes, prestar serviços eficientes e efica-

zes para a população. “É uma unificação de esforços. Ao aper-
feiçoar os indicadores avaliados no ProGov no que diz respeito à 
atuação governamental no âmbito das políticas públicas munici-
pais, as prefeituras também acabam gerando benefícios para a 

sociedade”, explicou.

A abertura do encontro teve 
a presença do coordenador-ge-
ral de Fiscalização do TCE-PR, 
Djalma Riesemberg Junior; 
do coordenador do ProGov, 
Eduardo Schnorr; do coorde-
nador de Gestão Municipal 
(CGM) da Casa, Levi Rodrigues 
Vaz, e pelo vice-presidente do 
TCE-PR, conselheiro Ivens Li-

nhares. “O Tribunal de Con-
tas do Paraná elogiou todas 
as propostas e experiências, 
destacando a importância de 
ações como essa para promo-
ver o desenvolvimento das 
administrações municipais, 
garantindo a correta aplicação 
dos recursos públicos”, finali-
zou o Controlador Interno.
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Renault Master H2-Tech Prototype,
a versão a hidrogênio do Master

O Novo Renault Master é o 
único veículo de sua catego-
ria fabricado na França, com 
uma plataforma que permite 
diferentes motorizações (a 
combustão, elétrica e a hidro-
gênio) e todas as variantes 
de carrocerias fabricadas na 
mesma linha de montagem 
na fábrica de Batilly (nos ar-
redores de Metz). A produção 
dos motores, caixa de câmbio 
e a montagem das baterias são 
realizadas na França e 84% dos 
fornecedores estão localizados 
na França.

Além das versões a com-
bustão e elétricas já comercia-
lizadas, o novo Renault Master 
também estará disponível com 
a motorização a hidrogênio 
H2-Tech ao final de 2025.

Esta estreia mundial do Mas-
ter H2-Tech Prototype anuncia 
as características da nova versão 
do furgão Master zero emissão 
desenvolvida pela HYVIA, a joint 
venture entre o Renault Group e 
a Plug dedicada à mobilidade a 
hidrogênio.

Pioneira e líder em veícu-
los comerciais leves elétricos 
há 15 anos, a Renault adotou a 
mesma estratégia para desen-
volver suas soluções a hidro-

Volkswagen mostra SUV 
inédito no Rock in Rio

A Volkswagen do Brasil, 
patrocinadora oficial do Rock 
in Rio, escolheu o maior festi-
val de música do mundo para 
apresentar seu mais novo 
ícone pop. Trata-se de um pro-
duto completamente inovador, 
moderno, conectado e que irá 
inaugurar um segmento iné-
dito para a Volkswagen no Bra-
sil. O SUVW, confirmado para 
o mercado brasileiro em 2025, 
será mais um modelo anun-
ciado da ofensiva de 16 pro-
dutos até 2028, e chegará para 
reforçar ainda mais a Família 
SUVW, formada pelo Novo 
T-Cross (o SUV mais vendido 
do Brasil), Nivus, Taos e Ti-
guan. Com sua Família SUVW, 
aliás, a Volkswagen é líder de 
vendas no segmento de SUVs, 
o mais representativo do mer-
cado nacional.

“O Rock in Rio é o local 
certo para celebrarmos ícones. 
Hoje é dia de darmos início à 
revelação de um novo ícone 
pop da Volkswagen, que ga-
nhará os palcos, ou melhor, as 
ruas do Brasil e do mundo em 
breve. Um carro 100% desen-
volvido e produzido no Brasil, 
que nasce para ser mais um 
marco histórico nesse verda-
deiro caso de amor entre a 
Volkswagen e os brasileiros”, 
antecipa Ciro Possobom, CEO 
da Volkswagen do Brasil.

Um teaser-tech. O projeto 
do teaser tem a intenção de 
exibir os primeiros detalhes 
do SUV inédito. Além de uma 
camuflagem especial, o mo-
delo está envolvido por uma 
redoma de LED glass, tecnolo-
gia que combina transparên-
cia e luminosidade com efeitos 

holográficos. Neste primeiro 
momento, o público conhecerá 
a assinatura dos faróis, lanter-
nas e a silhueta lateral do SUV. 
A ideia é revelar o carro, pouco 
a pouco, até seu lançamento.

INTERAÇÃO COM O PÚBLICO
A Volkswagen do Brasil 

brilhará muito em frente ao 
Palco Mundo. Na entrada de 
seu estande, o SUVW inédito 
da marca será o protago-
nista do espaço para dar um 
spoiler de como será o mo-
delo, que estará protegido 
pelo LED glass. No entanto, 
os visitantes já poderão es-

gênio, oferecendo mais uma 
opção de motorização sem 
comprometer o uso, além de 
oferecer um ecossistema cons-
truído para e com os clientes 
pessoa jurídica.

Oferecendo a melhor au-
tonomia de seu segmento, de 
700 quilômetros WLTP, bem 
como um tempo de recarga 
de 5 minutos, o Renault Master 
confirma sua posição de nova 
referência também movida a 
hidrogênio.

Sem abrir mão de nada, 
esta versão zero emissão é 
adaptada aos diferentes usos 
intensos dos clientes pessoa 
jurídica, com versões furgão, 
plataforma-cabine, chassi-
-cabine e customizável para 
as necessidades de uso mais 
exigentes, graças aos nossos 
encarroçadores autorizados 
Renault Pro+. 

ARQUITETURA A 
HIDROGÊNIO

O Novo Renault Master H2-
Tech Prototype é uma grande 
inovação, cujo pioneirismo foi 
possível graças a toda a ex-
pertise em H2 desenvolvida 
pela HYVIA há mais de 3 anos, 
contando com o feedback dos 

clientes das duas primeiras 
versões H2-Tech, já disponí-
veis desde 2023. Esta inova-
ção oferece confiabilidade e 
performance, graças a uma a 
arquitetura a hidrogênio total-
mente integrada na plataforma 
desde a concepção do veículo, 
preservando tanto o tamanho 
da área de carga como a carga 
útil. A arquitetura Dual Power 
a bateria & célula de combustí-
vel de nova geração conta com 
uma eficiência energética para 
oferecer uma autonomia iné-

dita de até 700 km WLTP, além 
de um sistema multimídia inte-
grado que permite uma gestão 
otimizada da autonomia e do 
consumo de H2. 

O futuro Renault Master H2-
Tech será comercializado pela 
Renault e se beneficiará de 
uma rede de concessionárias 
especialistas na motorização 
H2-Tech treinados para aten-
der as particularidades para da 
venda e do serviço pós-venda 
desta nova versão a hidrogê-
nio. O veículo será totalmente 

integrado na gama veículos 
comerciais leves da Renault e 
contará com toda a expertise 
comercial da marca.  O Renault 
Master H2-Tech sempre se be-
neficiará da expertise em H2 da 
HYVIA, com sua capacidade para 
iniciar, desenvolver e acompa-
nhar os ecossistemas H2 com 
uma gama de modelos única e 
completa, que vai desde os fur-
gões a hidrogênio, estações de 
recarga em H2, fornecimento de 
hidrogênio descarbonizado até 
soluções de financiamento.

Seja qual for a motorização escolhida, os clientes do novo Renault Master sempre terão o veículo o mais eficiente de sua categoria

 DIVULGAÇÃO

piar alguns detalhes do carro. 
Ainda no estande, em uma 
ativação criativa, o público 
tentará adivinhar, em uma 
tela touch, um nome para 
batizar o novo SUVW com até 
cinco letras. E o mais impor-
tante e também divertido: só 
valem sugestões erradas.

Modelo faz sua primeira aparição oficial durante o Rock in Rio, exposto no estande da Volkswagen na Cidade do Rock

 DIVULGAÇÃO
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

EQUINOX 1.5 RS 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU 174.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 23/24 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 199.900,00R$      
HB20 X 1.6 DIAMON 21/22 PRATA COMPLETO, AUT, COU 89.900,00R$        
MONTANA 1.2 TURBO LT 23/23 PRATA COMPLETO 114.900,00R$      
MONTANA 1.2 TURBO PREMIER 23/23 PRETO COMPLETO, AUT, COU 134.900,00R$      
ONIX 1.4 LTZ 16/17 VERM COMPLETO 62.900,00R$        
ONIX 1.4 ACTIV 17/18 BRANCO COMPLETO 64.900,00R$        
ONIX 1.0MT LT 20/20 BRANCO COMPLETO 67.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT 86.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT 87.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 22/23 PRETO COMPLETO, AUT, COU 99.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 109.900,00R$      
ONIX 1.0MT PLUS LT 21/22 PRATA COMPLETO 74.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PLUS LTZ 23/24 PRATA COMPLETO, AUT 104.900,00R$      
ONIX PLUS 1.0 TURBO PREMIER 23/24 PRATA COMPLETO, AUT, COU 112.900,00R$      
S10 HIGH COUNTRY 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 249.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO AT 20/21 PRATA COMPLETO, AUT 108.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LT 22/22 CINZA COMPLETO, AUT 109.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT 116.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 119.900,00R$      

 

 

Sesc Paraná
CONTRATA:

Acesso pelo site 
www.sescpr.com.br/trabalhe-conosco

Processo Seletivo nº 281/2024 

Técnico de Atividades - Recreação
Umuarama

Consulte os pré-requisitos da vaga no 
Edital e inscreva-se até 19/09/2024.

COMUNICADO U.F.C. LOTEAMENTOS E INCORPORAÇÕES LTDA 

 

Sr. JOAO CARLOS PEREIRA, brasileiro, divorciado conforme declarado, residente e 
domiciliado na Rua Mandaguari, 5863, Zona III, CEP 87502-110, na cidade de 
UMUARAMA-PR, favor entrar em contato com a empresa U.F.C. LOTEAMENTOS E 
INCORPORAÇÕES LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob n° 
14.315.648/0001-61, com sede na Avenida Brasil, n° 4337, CEP: 87.501-000, em 
Umuarama-PR, telefone: (44) 3622-5221, referente assunto de vosso interesse. 

 

Sr. JOSUEL COSTA LIBERATO, brasileiro, solteiro, residente e domiciliado na 
Avenida Olinda, 1951, Jardim Tamoio, CEP 87505-080, na cidade de UMUARAMA-PR, 
favor entrar em contato com a empresa U.F.C. LOTEAMENTOS E 
INCORPORAÇÕES LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob n° 
14.315.648/0001-61, com sede na Avenida Brasil, n° 4337, CEP: 87.501-000, em 
Umuarama-PR, telefone: (44) 3622-5221, referente assunto de vosso interesse. 

 
COMUNICADO
Consultório Odontológico Dra. Ana Lígia Marciaki, situada 
na Rua Cananéia, 3141 – Praça Sete de Setembro – Umuarama 
-PR, solicita o comparecimento de sua funcionária Morgana 
Cristina Gomes Monteiro em seu local de trabalho, imprete-
rivelmente no prazo de 24 horas, para tratar de assuntos de 
seu interesse.

Idosos que integram o SCFVI tiveram
um dia inteiro repleto de atividades

O encontro ‘Saber Envelhe-
cer’, uma parceria do Serviço 
de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos da Pessoa 
Idosa (SCFVI) da Secretaria 
Municipal de Assistência So-
cial com o Serviço Social do 
Comércio (Sesc/Umuarama), 
realizado na última sexta-feira, 
16, contou com a participação 
de mais de 80 idosos atendidos 
pelo serviço.

No período da manhã os 
participantes foram divididos 
em dois grupos, acomodados 
no salão social do Sesc para 
um café da manhã seguido 
das palestras ‘Impacto do au-
tocuidado na autoconfiança’, 
‘A diversão na melhor idade’ e 

‘Como manter o cérebro ativo 
na melhor idade’. O grupo um 
teve ainda palestra com ativi-
dades de pilates.

A programação matinal ter-

minou com um delicioso al-
moço servido no Restaurante 
Popular, com transporte forne-
cido pelo município. À tarde, 
os organizadores ofereceram 
um café tropical aos idosos, 
entre as 14h e 14h30, e finali-
zam o evento com o tradicio-
nal baile ‘Nossas lembranças’, 
realizado no ginásio de espor-
tes do Sesc/Umuarama, das 

14h30 às 16h30.
“Tivemos atividades cog-

nitivas, bingo e ginástica la-
boral, com intervalo para 
o almoço no Restaurante 
Popular, e a diversão ficou 
completa com o bailinho, um 
verdadeiro presente para os 
idosos passarem bons mo-
mentos reunidos com os 
grupos de convivência”, des-
tacou a secretária municipal 
de Assistência Social, Daya-
nne Paola Demozzi.

Ela destacando a partici-
pação do prefeito Celso Poz-
zobom no almoço. “O prefeito 
sempre prestigia os eventos 
que reúnem os idosos e desta 
vez também esteve lá, dando 
o seu recado”, agradeceu a se-
cretária.

As atividades foram condu-
zidas pela coordenadora do 
SCFVI, Carmem Lúcia Rocha. 
“O baile fechou a programação 

com chave de ouro. Os idosos 
puderam dançar ao som de 
uma banda ao vivo e prepa-
ramos também uma cabine 
fotográfica com revelação de 
até três fotos por sessão, para 
que esse momento fique bem 
vivo na memória dos partici-
pantes”, completou.

O Paraná ganhou mais um voo direto para o estado de São Paulo. A Azul 
realizou ontem (16) o voo inaugural entre Campinas, maior cidade do inte-
rior paulista, e Pato Branco, no Sudoeste paranaense. Com cinco operações 
semanais, a nova rota representa um marco importante para o desenvolvimen-
to do Sudoeste, ampliando as oportunidades de negócios e lazer para os 
passageiros. A operação entre as duas cidades será de segunda a sexta-feira. 
De Campinas, o voo parte às 13h20, com desembarque em Pato Branco 
às 15h05. No sentido inverso, o avião decola da cidade paranaense às 
15h35, e chega ao Aeroporto de Viracopos às 17h20. A rota é opera-
da pelo modelo ATR 72-600, com capacidade para 70 passageiros.

Os idosos participaram das palestras ‘Impacto do autocuidado na autoconfiança’, ‘A diversão 
na melhor idade’ e ‘Como manter o cérebro ativo na melhor idade’
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16 ESPORTE   Terça-feira, 17 de setembro de 2024 @tribunahojenewsumuarama

Judocas brasileiros terminaram com
cinco pódios o Grand Prix de Zagr

O último domingo (15) foi 
de três pódios para o judô 
brasileiro no Grand Prix de 
Zagreb, na Croácia. Marcelo 
Fronckowiak levou a prata na 
categoria peso médio (até 90 
kg), enquanto Giovanna San-
tos (peso pesado feminino, 
mais de 78 kg) e Lucas Lima 
(peso pesado masculino, 
mais de 100 kg) saíram com 
o bronze. Com as duas meda-
lhas conquistadas na véspera 
por Gabriel Falcão (prata na 
categoria meio-médio, até 81 
kg) e Nauana Silva (bronze no 
meio-médio feminino, até 63 
kg) o país fechou a participa-

ção subindo ao pódio cinco 
vezes.

Nessa competição, a sele-
ção foi representada por atle-
tas mais jovens, depois da 
participação histórica do judô 
brasileiro nos Jogos Olímpicos 
de Paris (quatro medalhas, 
sendo um ouro, uma prata e 
dois bronzes). Fronckowiak, 
por exemplo, tem 24 anos.

Ele avançou até a final, 
quando perdeu para húngaro 
Peter Safrany, campeão mun-
dial júnior, que o derrotou por 
ippon. Foi o melhor resultado 
da carreira do brasileiro em 
edições de Grand Prix até o 

momento.
Lucas Lima, de 25 anos, foi 

até a semifinal, quando caiu 
para o polonês Grzergorz Te-
resinski. Na disputa do ter-
ceiro lugar, ele derrotou o 
holandês Jelle Snippe, que 
acabou desclassificado por 
uma manobra ilegal.

O caminho de Giovanna 
Santos, de 23 anos, foi o 
mesmo. Ela parou diante da 
israelense Yuli Alma Mishiner 
na semifinal e superou a aus-
tríaca Maria Hoelwartt na dis-
puta pelo bronze, vencendo 
pelo acúmulo de punições da 
adversária.

A próxima grande competi-
ção no circuito da Federação 
Internacional de Judô será 

o Grand Slam em Abu Dhabi, 
nos Emirados Árabes Unidos, 
em outubro.

Nas competições do último domingo, os judocas levaram dois bronzes e uma prata
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Isaquias Queiroz fecha Brasileiro de
Canoagem Velocidade com seis ouros

O medalhista olímpico Isa-
quias Queiroz encerrou a parti-
cipação no Campeonato Brasi-
leiro de Canoagem Velocidade 
com a conquista de seis meda-
lhas em seis finais disputadas 
na competição realizada em 
Lagoa Santa (Minas Gerais).

Após brilhar na prova dos 
C1 1000 metros na última quin-
ta-feira (16), o baiano subiu no 
pódio nas provas dos 200 me-
tros e dos 500 metros tanto no 
C1 quanto no C2, além dos C2 
1000 metros do C1.

“No total, acho que disputei 
dez provas, contando com as 
eliminatórias, foi muita coisa. 
Mas conquistei seis ouros e fico 
muito feliz com esse resultado 
no Brasileiro. Agora posso dar 
uma pausa e depois, sim, vol-
tar ao treinamento devagar e 
focar nos próximos campeona-
tos e na próxima Olimpíada”, 
afirmou Isaquias, que conquis-
tou uma prata nos Jogos de 
Paris no C1 1000 metros.

O baiano deixou claro, após 
a disputa do Campeonato Bra-
sileiro, que trabalhará para re-
presentar o Brasil na próxima 

Taekwondo de Umuarama foi
destaque no 4º Paraná Combate

Atletas de taekwondo de 
Umuarama se destacaram 
durante o 4º Paraná Combate 
2024, realizado em Pato Branco 
no último fim de semana. As 
competições, que iniciaram na 
sexta-feira (13) e finalizaram no 
domingo (15), reuniram cerca 
de 2 mil atletas.

Na categoria juvenil, os alu-
nos do professor Maycon Piva 
conquistaram o 3º lugar geral 
entre os municípios paranaen-
ses, superando as cidades de 
Maringá e Cascavel, e ficando 
atrás apenas de Londrina e 
Curitiba.

Entre os atletas, destaque 
para Lucas Médice, que garan-

edição dos Jogos Olímpicos, 
que será realizada em Los An-
geles (Estados Unidos), em 
2028: “Estava querendo parar 
sim, acho que por todas as 
questões que tive durante a 
temporada, de todos os meus 
anos na canoagem. Já são 15 
anos de seleção, em alto ren-
dimento. Em 2013 comecei a 
brigar por medalhas, fui cam-
peão mundial e agora meda-
lhista olímpico de novo. É bem 
puxado. Não saí do pódio em 
nenhum Mundial, estava bem 
desgastante para mim […]. 

Acho que a oportunidade de 
estar na Bahia, em Ubaitaba, 
o lugar que eu gosto, minha 
terra, me ajudou a refletir um 
pouco mais. Agora estamos 
de volta a Lagoa Santa defini-
tivamente e vamos treinar até 
Los Angeles. Se der, a gente vai 
estar lá”.

Além da prata nos Jogos 
realizados na capital francesa, 
o baiano tem no currículo 
olímpico um ouro alcançado 
em Tóquio (2020), mais duas 
pratas e um bronze conquis-
tados no Rio de Janeiro (2016).

tiu o 2º lugar em luta (peso 
leve) e em poomsae (faixa 
preta); Pedro Bitencourt, que 
obteve o 3º lugar em luta (peso 
médio) e em poomsae (faixa 
roxa); Mateus Martins, com o 
3º lugar na categoria peso pe-
sado; e Roberta Thaynara, que 
ficou em 3º lugar em poomsae 
(faixa verde).

Na categoria adulto, se des-
tacaram os atletas Matheus 
Ferreira, que conquistou o 2º 
lugar na categoria peso médio; 
Ricardo Araújo, que obteve o 2º 
lugar em poomsae (faixa roxa); e 
Gustavo Oliveira, que garantiu o 
2º lugar na luta (peso leve).

O 4º Paraná Combate é 
uma competição esportiva 
idealizada pelo Governo do 
Paraná. Além do taekwondo, 
o campeonato também teve 
outras 9 modalidades: boxe, 
capoeira, jiu-jitsu, judô, ka-
ratê, kickboxing, kung fu, muay 
thai e wrestling, nas categorias 
juvenil (entre 15 e 17 anos) e 
adulto (acima de 18 anos). (Co-
laboração – Obemdito)

Atleta baiano confirma que buscará vaga para os Jogos de 2028
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A competição foi disputada neste fim de semana na cidade de Pato Branco
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